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  Андрей Мещеряков

В Москве заработал Дворец тен-
ниса – место, где встречаются 
страсть, мастерство и энергия 
спортсменов. Новая арена в 
«Лужниках» стала еще одним 
центром притяжения для люби-
телей здорового образа жизни. 
Здание-призма с ультрасовре-
менным оборудованием вклю-
чает не только теннисные корты, 
но и несколько площадок для за-
нятий бадминтоном, стретчин-
гом и другими видами спорта.  

Н овый Дворец тенниса рас-
положен рядом с Олим-
пийским комитетом 
России и универсаль-
ным спортивным залом 

«Дружба» – легендарной «ракушкой», – 
недалеко от станции метро «Воро-
бьёвы горы». Его строительство стало 
одним из знаковых проектов по воз-
рождению ОК «Лужники». 

«Сегодня замечательный празд-
ник у любителей большого тенниса 
и у всех спортсменов. Строители воз-
вели в «Лужниках» настоящий Дворец 
тенниса, пожалуй, он один из лучших 
в мире. Помимо первоклассных кор-
тов здесь есть плавательный бассейн, 
места для занятий сквошем, малым 
теннисом, бадминтоном и так далее. 
Комплекс станет хорошим подспорьем 
для профессиональных спортсменов, а 
также для подготовки будущих чемпи-
онов мирового уровня, впрочем, как и 

для любителей», – сказал столичный 
градоначальник после экскурсии по 
территории спортивного центра. 

Пятиэтажное здание площадью 
36 тыс. кв. метров сконструировано 
в виде призмы. Впервые для созда-
ния такого архитектурного объекта 
использовали наклонное витражное 
остекление. С верхних этажей открыва-
ется живописный вид на Москву-реку 
и Нескучный сад.

В центре созданы широкие воз-
можности для занятий разными ви-
дами спорта, а также для отдыха и 
восстановления после тренировок: 
15 крытых кортов с покрытием hard, 
три для падел-тенниса плюс четыре 
площадки для игры в сквош. На при-
легающей территории – семь кортов с 
грунтовым покрытием, два корта для 
падел-тенниса и площадка для пляж-
ного тенниса. На кортах установлено 
высококлассное современное оборудо-
вание, включая видеоаналитическую 
систему TrackTennis с интерактивными 
тренерскими возможностями и видео- 
анализом игры, а также оборудова-
ние для трансляции матчей в прямом 
эфире. Предусмотрены гибкая система 
климат-контроля и несколько режимов 
освещения кортов. 

В здании также расположены 
25-метровый бассейн и термальный 
комплекс, центр развития с трена-
жерным залом, зоны для занятий на-
стольным теннисом, бадминтоном, 
стретчингом, сайклингом и греблей, а 
также конференц-зал для проведения 
семинаров и обучения тренеров. 

На церемонии открытия комплекса 
президент Федерации тенниса Рос-
сии (ФТР) Шамиль Тарпищев дал но-
вому Дворцу тенниса самую высокую 
оценку: «От сказки, которая была во-
площена строителями и архитекто-
рами в жизнь, у меня по-настоящему 
перехватило дыхание. Москвичи в 
прошлом году выиграли 300 между-
народных турниров, а с такими но-
выми кортами, я уверен, их будет еще 
больше». 

Вице-президент ФТР Андрей Бока-
рев озвучил идею о том, чтобы именно 
здесь сконцентрировать тренировки 
российской сборной по большому 
теннису.

Ежедневно дворец смогут посещать 
около трех тысяч человек. Для юных 
спортсменов будет работать детская 
теннисная школа, а льготным кате-
гориям граждан предоставят скидки. 

Победительница турнира Большого 
шлема Анастасия Мыскина рассказала, 
что теннис привлекает своим азартом и 
способностью моментально принимать 
правильные решения, действуя безо-
шибочно и лучше своего соперника, 
что можно сравнить со скоростными 
шахматами. 

«С каждым годом этот притягатель-
ный вид спорта приобретает все боль-
шую популярность в мире. Поэтому 
кортов всегда не хватает. Для детей, 
молодежи и для любителей тенниса это 
очень крутой подарок», – подчеркнула 
титулованная спортсменка.

При проектировании кортов и спор-
тивных залов специалисты уделили 

большое внимание абсолютно всем 
деталям, даже такой, как искусственное 
освещение. Директор детско-юноше-
ской спортивной школы «Лужники» 
Сергей Бусурин отметил комфортный 
свет в залах и помещениях: «Свет очень 
важен для теннисистов, в ходе игры и 
тренировок он не должен светить в 
глаза. Еще один положительный мо-
мент: родители, которые приводят 
детей на тренировки, раньше долго 
их дожидались, просто убивая время.  
А в новом здании они могут посидеть в 
кафе с видом на корты и понаблюдать 
за занятиями своего ребенка».

Для спортсменов также оборудован 
специальный спортзал со множеством 
анатомически выверенных тренаже-
ров, которые помогут тренирующимся 
не допустить травм. 

Возрождение ОК «Лужники» – 
главного и самого известного спор-
тивного центра России – один из при-
оритетных проектов Правительства 
Москвы. Только за последние годы 
здесь реконструировали Большую 
спортивную арену, построили Дво-
рец гимнастики Ирины Винер-Усма-
новой, Международный центр самбо 
и Центр бокса, Дворец водных видов 
спорта, ледовый дворец «Кристалл». 
Здесь открылась канатная дорога, 
которая связала «Лужники» с МГУ и 
Воробьёвыми горами. Сейчас закан-
чивается реконструкция спортивного 
зала «Дружба», в планах – строитель-
ство спортивно-стрелкового клуба, 
реконструкция Дворца спорта и Малой 
спортивной арены.

В «Лужниках» открыт лучший всесезонный теннисный центр Европы
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  Андрей Мещеряков

Кластер «Южный порт» – буду-
щее ультрасовременное про-
странство, которое уже успели 
окрестить «третьим центром» 
столицы после исторического и 
«Москва-Сити». Территория на 
берегу Москвы-реки занимает 
35% района Печатники. Пока 
это бывшая промзона площадью 
644 га с бесконечными ангарами, 
автосервисами, складами, пусты-
рями и заброшенными цехами. 
Но в ближайшие годы на их месте 
вырастут жилые и деловые квар-
талы с небоскребами, социаль-
ными объектами и улучшенной 
транспортной инфраструкту-
рой. Новую парадную функцию 
получит и набережная, которая 
станет прогулочной зоной с 
понтонным бассейном, пляжем, 
мариной для яхт и причалом для 
водного электротранспорта.  

Ю жный порт станет 
уникальным местом, 
где сойдутся метро, 
речной и наземный 
транспорт, а также 

канатная дорога, обеспечивая жителям 
максимальное удобство передвижения. 
Здесь реконструируют и построят не-
сколько проездов и путепроводов, соз-
дадут дублер Люблинской улицы, кото-
рый пройдет от Третьего транспортного 
кольца до МКАД. Ключевым объектом 
транспортной инфраструктуры района 

станет станция метро «Южный порт», 
она войдет в состав Люблинско-Дми-
тровской линии, а примыкающая к ней 
пешеходная эстакада обеспечит выход 
пассажиров к Москве-реке.

«Мы проработали схемы движения 
транспорта, запроектировали новые 
развязки и станцию метро. Обновлен-
ное пространство станет новым центром 
городской жизни, а значит, должно быть 
готово к большим транспортным на-
грузкам», – сказал мэр Москвы Сергей  
Собянин.

Сейчас утверждены и реализуются 
три проекта планировки промзоны, еще 
пять находятся в стадии разработки. 

«В соответствии с принципами раз-
вития столицы здесь появятся не только 
жилье, но и коммерческая недвижи-

мость, социальные объекты, транспорт-
ная инфраструктура, пройдет благо-
устройство территории», – пояснил 
заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарёв. 

Общая площадь всех планируе-
мых к возведению объектов составит  
7,4 млн кв. метров, включая 4,4 млн 
«квадратов» жилья и 260,2 тыс. кв. ме-
тров социальной недвижимости.

«Южный порт – одна из площадок 
наиболее активного роста и развития в 
столице. Здесь планируется возвести 11 
современных учебно-воспитательных 
комплексов на 7,8 тыс. мест, а также 
три отдельно стоящих детских садика 
и три школы на 2915 воспитанников. 
Появятся объекты здравоохранения, 

пожарное депо и подстанция скорой 
помощи», – уточнил Андрей Бочкарёв.

Сегодня промзона практически вы-
ключена из жизни столицы, но в бли-
жайшие 5–10 лет здесь вырастет город 
в городе. 

«Появится серьезная, мощная архи-
тектура. Для этого проводились архи-
тектурные конкурсы, что значительно 
повысило качество проектов. Напри-
мер, планируется обширная набереж-
ная, которой пока нет аналогов в Мо-
скве», – отметил главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов.

В промзоне в рамках проектов ком-
плексного развития территорий (КРТ) 
возведут объекты общественно-дело-
вого, научно-производственного и ком-
мунального назначения. Планируется 
дальнейшее развитие площадки «Пе-
чатники» особой экономической зоны 
«Технополис Москва».

На части ее площадей уже реали-
зуются четыре проекта комплексного 
развития территорий, которые нахо-
дятся на разных этапах строительства. 
На 115 га здесь появятся современные 
кварталы, где около 2 млн кв. метров 
займет жилье, а 1,6 млн кв. метров про-
мышленные, общественно-деловые и 
социальные объекты.

Сергей Кузнецов отметил, что уни-
кальным станет и благоустройство быв-
шей промзоны.

«На площади свыше 25 га, что почти 
в два раза больше «Зарядья», появятся 
парки, аллеи и скверы, а в прибрежной 
зоне – искусственная река, понтонный 
бассейн на открытом воздухе, портовый 

лес с арт-объектами на набережной, 
плавучие бани, сухой фонтан и детская 
площадка с водным оборудованием», – 
рассказал архитектор.

На территории парка площадью 
2 га обустроят и другие необычные 
объекты. Появится открытая зона «Пу-
стыня» с различными пространствами, 
в том числе для игры в петанк и для 
воркаута. В зоне хвойного леса рас-
положится игровая площадка в виде 
маленькой деревни с детскими доми-
ками в форме шишек. Кроме того, в 
парке запланированы сенсорный сад, 
палисадники, теплица и амфитеатр, 
где можно будет смотреть фильмы на 
открытом воздухе.

«Только в рамках проекта «Юж-
ный порт» девелопер построит 9 жи-
лых корпусов высотой 12–56 этажей, 
школу, детский сад и обустроит зе-
леную зону, а общая площадь благо- 
устройства составит 26,6 га», – отметил 
Андрей Бочкарёв.

Проект также предполагает со-
здание переходных галерей между 
жилыми корпусами и дизайнерское 
ландшафтное озеленение. Инвестор 
обустроит амфитеатр, теплицу, ми-
ни-огород, беседку для мастер-классов, 
организует детские и спортивные пло-
щадки, места для выгула собак. 

После реконструкции промзона 
«Южный порт» с современной архи-
тектурой, технологичной инфраструк-
турой, великолепными набережными и 
парками станет претендовать на статус 
одной из самых перспективных терри-
торий столицы. 

ГОРОД  СОБЫТИЯ

  Виктор Дмитриев

29 февраля президент РФ  
Владимир Путин обратился  
с ежегодным посланием к Феде-
ральному Собранию. В центре 
внимания оказались вопросы 
социально-экономического ро-
ста страны, реализации наци-
ональных проектов, развития 
сети высокоскоростных желез-
ных дорог, а также модерниза-
ции и строительства медицин-
ских и спортивных объектов. 

М эр Москвы Сергей Со-
бянин написал в соц-
сетях, что послание 
президента по сути 
явилось программой 

развития России на ближайшие шесть 
лет, и все ее направления – транспорт, 
образование, социальная сфера, про-
мышленность – напрямую касаются 
Москвы. 

Особое внимание президент России 
уделил демографическому вопросу и 
поддержке семей с детьми. Он отметил, 
что в течение ближайших шести лет не-
обходимо обеспечить устойчивый рост 
численности населения страны. Для 
этого должны быть приняты дополни-
тельные меры в системе воспитания и 
образования, а также регионального 
и экономического развития.

Одной из самых острых проблем 
в плане поддержки семьи Владимир 
Путин назвал низкие доходы. 

«Нужно поставить четкие цели и 
последовательно двигаться к их до-
стижению: добиться, чтобы к 2030 
году уровень бедности в России стал 
ниже 7%, а среди многодетных семей 

снизился более чем в два раза, хотя 
бы до 12%. Необходима постоянная 
работа, направленная на повышение 
качества жизни семей с детьми, на под-
держку рождаемости», – подчеркнул 
президент.

Он также отметил, что за последние 
шесть лет миллионы российских семей 
улучшили свои жилищные условия, из 
них более 900 тыс. с помощью семей-
ной ипотеки. Глава государства реко-
мендовал продлить ее до 2030 года, со-
хранив основные базовые параметры. 
Также было предложено пролонгиро-
вать до 2030 года действие нормати-
вов, согласно которым при рождении 

ребенка государство погашает за семью 
часть ипотечного кредита – 450 тыс. 
рублей. В 2024 году на это направят 
почти 50 млрд рублей. Кроме того, 
посоветовал продлить как минимум 
до 2030-го программу материнского 
капитала.

Особое внимание предполагается 
уделить развитию массового спорта. 
Так, с 2025 года россияне, которые ре-
гулярно на плановой основе проходят 
диспансеризацию и успешно сдают 
нормативы ГТО, смогут получать но-
вые налоговые вычеты.

Коснулся глава государства и сферы 
образования. Он напомнил, что со 

следующего года стартует программа 
капитального ремонта детских до-
школьных учреждений. До 2030 года 
планируется отремонтировать около 
18,5 тыс. школьных зданий. 

«Помогать школьникам и студен-
там получать новые знания и навыки 
должен и новый национальный проект, 
который запустят уже в этом году, –  
«Молодежь России». Нам важно, 
чтобы эти ребята, сегодняшние под-
ростки, стали профессионалами своего 
дела, готовыми трудиться в экономике 
XXI века. На это направим новый на-
циональный проект «Кадры», – под-
черкнул Владимир Путин.

Президент также обратился с прось-
бой к руководителям промышленных 
предприятий, научных и медицинских 
центров о приглашении на свои произ-
водства учащихся, чтобы они смогли 
ознакомиться с действующими цехами, 
осмотреть музеи и лаборатории. Это 
поможет им со школьной скамьи по-
знакомиться с разными специально-
стями, выбрать для себя профессию.

«Продолжится масштабная модер-
низация Центрального транспортного 
узла. Московские центральные диаме-
тры станут основой для того, чтобы со-
единить современными скоростными 
маршрутами столичный регион с Яро- 
славской, Тверской, Калужской, Вла-
димирской и другими областями», –  
подчеркнул Владимир Путин.

«Послание президента Федераль-
ному Собранию обозначило четкие 
направления развития Москвы, –  
прокомментировал выступление пре-
зидента Сергей Собянин. – Москва – 
неотъемлемая часть страны, поэтому 
для нас важно все, что было сказано 
главой государства. В том числе о про-
ектах высокоскоростных магистраль-
ных дорог. Развитие Московских цен-
тральных диаметров и продление их 
до других региональных столиц – тоже 
важнейший проект. Ну и, конечно, раз-
витие промышленности, совершен-
ствование высоких технологий, где 
Москва является лидером».

По словам Сергея Собянина, си-
стемный подход, который аккумули-
рует усилия всей страны, правитель-
ства России, региональных руково-
дителей и населения, очень важен 
для дальнейшего активного развития 
нашего государства в целом и столицы 
в частности.

Системный подход
Послание президента Федеральному Собранию обозначило четкие направления развития Москвы

  Сергей Чаев

Памятник конструктивизма  
и один из старейших кино-
театров столицы «Ударник», 
построенный в 1927–1931 
годах, будет отреставрирован и 
реконструирован. В нем снова 
начнут показывать фестиваль-
ное кино и устраивать кино-
премьеры. На объекте уже 
завершены первичные работы 
по устройству противофиль-
трационной завесы, которая 
защитит здание от высокого 
уровня подземных вод.

Кинотеатр «Ударник» – объект 
культуры регионального значения и 
часть комплекса Дома на набережной 
на улице Серафимовича, создателем 
проекта которого был архитектор 
Борис Иофан. Изначально он заду-
мывался как закрытый кинозал для 
местных жителей. Однако в процессе 
развития проект стал более масштаб-
ным, и вместимость кинотеатра ре-
шено было увеличить до 1500 человек. 

По тем временам это был элитный 
киноцентр. Зрительный зал располо-
жился на втором этаже, на который 
вела широкая лестница. Он имел бал-
кон и лоджию для почетных гостей. 
Предусмотрели даже детскую комнату, 
где можно было оставить детей под 
присмотром няни на время сеанса.
Притом что внешне «Ударник» имел 

все признаки конструктивистского 
здания, в его внутреннем оформлении 
прослеживались черты иного архи-
тектурного стиля. Колонны, порталы, 
балконы и люстры были выполнены 
в сталинском ампире.

«Ударник» стал легендарным для 
Москвы и советского кинематографа 
местом. С единственным в Советском 
Союзе раздвижным потолком-купо-
лом ступенчатой формы и оснащен-
ный новейшей по тем временам тех-
никой он притягивал к себе зрителя. 
При этом раздвижная крыша должна 
была не только развлекать публику, 
но и проветривать зал. Однако, по 
воспоминаниям очевидцев, ее попы-
тались сложить лишь раз, поскольку 

механизм на полпути застопорился.  
«Спустя четыре года после открытия 
«Ударник» принял первый Москов-
ский международный кинофестиваль. 
В советские годы кинотеатр был од-
ной из самых больших киноплощадок 
страны, местом проведения фестива-
лей, премьер и юбилеев», – написал 
в своем телеграм-канале мэр Сергей 
Собянин.

За долгую историю кинотеатр 
претерпел несколько реконструкций. 
Первая крупная модернизация состо-
ялась в 1972 году, когда было переде-
лано фойе, ликвидированы читальный 
зал и детская комната, закрыт балкон, 
а количество мест в зале сокращено 
до 1200. В 1996 году провели еще одну 

реконструкцию, благодаря которой 
кинотеатр получил новое оборудо-
вание, но при этом зрительный зал 
стал еще меньше.

В 2000-е администрацию «Удар-
ника» не миновало повальное увлече-
ние евроремонтами. На первом этаже 
открыли казино, разделив сквозное 
пространство перегородками. Однако 
довольно скоро кинотеатр пришел в 
упадок, его помещения начали сдавать 
в аренду, а в фойе устраивались веще-
вые ярмарки и автосалоны.

В 2010-м «Ударник» перестал су-
ществовать. Но его попытались воз-
родить в новом качестве, приведя в 
порядок и избавив от архитектурного 
наследия, оставленного эпохой ка-
зино. Следующая идея была открыть 
здесь концертный зал, а затем музей 
современного искусства. Однако мно-
гочисленные идеи не удалось вопло-
тить в жизнь. Здание так и не было 
отреставрировано и продолжало сда-
ваться в аренду.

Сегодня у легендарного кинотеатра 
появился еще один шанс вернуться 
к прежней, респектабельной жизни. 
Новые владельцы планируют восста-
новить «Ударник» как фестивальный 
и премьерный кинотеатр. Работы по 
его реставрации и реконструкции на-
чались в прошлом году и продлятся 
около четырех лет.

Особое внимание уделяется надеж-
ности и безопасности здания. Сейчас 
здесь ведутся работы по усилению 

существующих фундаментов кирпич-
ных стен с использованием jet-свай. 
По этой технологии с помощью буре-
ния в грунт подается водоцементный 
раствор под огромным давлением. 
В результате под существующими 
конструкциями формируется новое, 
надежное, долговечное основание. 
Помимо этого реставраторам пред-
стоит раскрыть заложенные проемы 
на фасаде кинотеатра. 

«Специалисты приступили к раз-
борке покрытия и обрешетки старой 
кровли. В ходе работ строители и ре-
ставраторы воссоздадут куполообраз-
ные потолки на первом этаже здания, 
очистят поверхности фасадов от более 
поздних красочных слоев и восстано-
вят терразитовую штукатурку, а также 
металлические балконные огражде-
ния, заменят окна и двери. Возродят 
исторические интерьеры. Все работы 
проходят под контролем Мосгорна-
следия на основании согласованного 
проекта и выданного разрешения», – 
рассказал руководитель Департамента 
культурного наследия города Москвы 
Алексей Емельянов.

После реставрации в кинотеатре 
площадью более 5,5 тыс. кв. метров 
появятся большой зал на 600 мест 
и четыре малых зала, а также кафе, 
книжная лавка и пространства для 
просветительских и выставочных про-
ектов, современное оборудование. На 
крыше сделают террасу и смотровую 
площадку. 

  Евгений Николаев

Завершается последний этап 
создания крупнейшего медицин-
ского комплекса столицы ММКЦ 
«Коммунарка» – построен корпус 
лучевой терапии. Специалистам 
осталось выполнить монтаж и 
наладку оборудования. Согласно 
планам, первые пациенты смогут 
получить здесь необходимую по-
мощь уже осенью.

Новое здание многопрофильного 
медицинского комплекса в Комму-
нарке отвечает высоким медицинским 
требованиям. Шестиэтажный корпус 
общей площадью 12,9 тыс. кв. метров 
с подземным уровнем построен по ин-
дивидуальному проекту с примене-
нием энергоэффективных материалов 
и современных технологий. Плани-
ровка помещений выполнена с учетом 
требований медицинской логистики, 
которые обеспечивают оптимальное 
передвижение пациентов и персонала.

«Это здание оснащено самым со-
временным оборудованием. Оно за-
вершает строительство в Коммунарке 
большого медицинского центра. Это 
целый медицинской город, который бу-
дет качественно обслуживать не только 
Новую Москву, но и районы в пределах 
МКАД. Миллионы людей здесь смогут 
получать качественную медицинскую 

помощь», – заявил Сергей Собянин во 
время осмотра объекта.

Работы по строительству корпуса 
лучевой терапии, рассчитанного на 26 
коек круглосуточного и 50 коек днев-
ного стационаров, были завершены в 
январе 2024 года. 

«Все потребности мы закрываем. 
Наш ускоритель самый современный и 
с точностью до миллиметра позволяет 
добираться до самых труднодоступных 
опухолей», – рассказал заведующий 
отделением радиотерапии Евгений Пе-
тухов. Здесь также будет работать от-
деление радионуклидной диагностики, 

где специалисты смогут выявлять зло-
качественные новообразования на ран-
них стадиях. Для оснащения закуплена 
новейшая медицинская техника, а пато-
морфологическая лаборатория является 
одной из самых высокотехнологичных 
в Москве. Ее специалисты проводят 
классические патогистологические и 
иммуногистохимические исследования 
любой сложности и гибридизацию in 
situ – FISH-исследования. А использо-
вание систем диагностики FISH и ПЦР 
позволяет проводить молекулярные 
исследования опухолевых и фоновых 
процессов. 

«Благодаря внедрению новых под-
ходов к патоморфологической диагно-
стике, оснащению лабораторий совре-
менным оборудованием и повышению 
их производительности количество 
исследований для подбора наиболее 
эффективной таргетной и иммунной 
терапии выросло почти в 1,5 раза, число 
иммуногистохимических исследований 
увеличилось на 80%, а молекулярно-ге-
нетических – почти в 3,5 раза. При этом 
на диагностику тратится на 15–20% 
меньше времени, – пояснил руково-
дитель городского референс-центра 
патоморфологических, иммуногистохи-
мических и молекулярно-генетических 
методов исследования злокачественных 
новообразований Никита Савелов. –  
В нашей работе это революция, по-
скольку для принятия решения доста-
точно секунд».

«Пациентам или их родственни-
кам больше не потребуется возить по 
больницам данные обследований для 
получения экспертного мнения – они 
собираются в цифровом архиве. Это в 
разы сокращает время на диагностику 
и позволяет точнее подобрать эффек-
тивное лечение», – написал Сергей Со-
бянин в своем телеграм-канале.

Он также отметил, что Москва всту-
пает в новую цифровую фазу диагно-
стики онкозаболеваний. 

Сегодня суперсовременные пато-
морфологические лаборатории дей-

ствуют во всех пяти онкологических 
центрах столицы: МКНЦ им. А.С. Ло-
гинова, МГОБ № 62, ГКБ им. С.П. Бот- 
кина, ГКОБ № 1 и ММКЦ «Комму-
нарка», где закончилось возведение 
корпуса лучевой терапии. 

По словам градоначальника, система 
здравоохранения Москвы совершила 
революцию в диагностике онкозаболе-
ваний – сокращены сроки проведения 
патоморфологических исследований, 
внедряется технология искусственного 
интеллекта.

«У врача появились совершенно дру-
гие возможности с точки зрения точно-
сти и скорости постановки диагноза, 
а также возможность в дальнейшем 
привлекать и внедрять в эти техноло-
гии искусственный интеллект. В целом 
это, конечно, новый шаг на пути к ка-
чественному лечению онкологических 
больных», – отметил градоначальник.

Только в 2023 году медики про-
вели 1,7 млн патоморфологических 
исследований, в том числе 1,4 млн 
гистологических, 233 тыс. иммуно-
гистохимических и 29 тыс. молеку-
лярно-генетических.

«С переходом лабораторий на цифру 
Москва вступила в новую эпоху диа-
гностики рака. Следующий этап циф-
ровой трансформации онкологической 
помощи – внедрение технологий ИИ. 
Первые такие сервисы тестируются уже 
сегодня», – заключил Сергей Собянин.

ГОРОД  СОБЫТИЯ

В 2027 году в столице возродят еще один кинотеатр – «Ударник», который составит конкуренцию 
обновленным «Художественному» и «Октябрю»

Уникальный лучевой корпус – один из важнейших в многопрофильном клиническом центре «Коммунарка»

Возвращение легенды
Технологии здоровья

Пространство будущего
Промзона «Южный порт» стала крупнейшей в Европе территорией редевелопмента
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Кинотеатр «Ударник» на ул. Серафимовича перед реконструкцией
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  Наталья Крол

Прошедшая в Экспоцен-
тре выставка в этом году 
собрала рекордное число 
участников – 229 экспо-
нентов, 596 девелоперских 
компаний из 53 регионов и 
более 20 тысяч посетителей. 
Эти впечатляющие цифры 
объясняются вполне оче-
видным обстоятельством: 
в отрасли задействовано 
примерно 12% населения 
России, а вопросы, обсуж-
даемые во время деловой 
программы, как никогда 
актуальны.

К 
числу наиболее ин-
тересных тем можно 
отнести комплексное 
развитие территорий 
(КРТ), судьбу истори-

ческих объектов в девелопменте, 
перспективы многоквартирных 
домов (МКД) и, конечно, ипо-
теку. Многие региональные 
рынки страны обладают своими 
особенностями по этим темам, 
но общего все-таки больше. Так, 
процент ипотеки в общем числе 
покупок новостроек в разных ре-
гионах может разниться, но прак-
тически в каждом из них более 
75% сделок заключается с помо-
щью жилищного кредитования. 

Речь об этом шла на сессии 
«Сценарии льготной ипотеки 
после 1 июля», проходившей 
в игровом формате. Понятно, 
что сейчас многих волнует, как 
этот рынок будет выглядеть с 

июля 2024 года – после отмены 
ипотеки с господдержкой. Три 
команды экспертов высказали 
свои предложения на эту тему. 
Оценить их предстояло банков-
ским специалистам. В ходе дис-
куссии прозвучало: господдержка 
останется, но станет точечной, 
то есть будет адресована опре-
деленным социальным группам.  
В числе представленных коман-
дами предложений прозвучала 
идея снизить процент по ипо-
теке на новостройки на площад-
ках КРТ. Тогда эти отдаленные 
городские пространства станут 
более привлекательными для 
покупателей, для регионов это 
актуально. Высказано было и 
предложение распространить 
льготные условия по ипотеке на 
оборонную отрасль, кроме того, 
снизить размер первоначального 
взноса до 20%.

Исторические объекты для де-
велоперов Москвы и регионов 
все чаще становятся составной 
частью проектов развития. И на 
этот счет на сессии «Сохранение 
ОКН (объектов культурного на-
следия) и археологии при строи-
тельстве жилья» завязалась це-
лая дискуссия. Например, каким 
образом отрегулировать объем 
площадей, прилегающих к исто-
рической застройке, реально ли 
это в принципе? В Санкт-Петер-
бурге объекты XIX века завода 
Reno недавно превратились в дет-
ский сад и школу с бассейном, при 
этом к зданиям пристроили но-
вые. Участники сессии такой опыт 
оценили. Однако заверили, что 

в их городах общественность и 
власти не допустили бы не только 
пристройки, но и сравнительно 
близкого расположения новых 
домов к историческому соору-
жению – пусть даже совершенно 
«убитому». 

Позволили себе участники 
форума и заглянуть в будущее. 
На сессии «Какой будет мно-
гоквартирная застройка через 
10–20 лет» по поводу судьбы 
МКД прозвучали самые разные 
прогнозы, порой даже полярные. 
Одни застройщики считают, что 
с развитием городов людям ста-
нут очевидны плюсы приватного 
проживания за городом. И в связи 
с этим застройка МКД пойдет по 
принципу формирования горо-
да-сада: преобладать будут дома 
средней этажности, а дополни-
тельный комфорт может созда-
ваться за счет благоустройства 
территорий – садов и парков во-
круг них. Высказывалось и про-
тивоположное мнение: города 
станут все больше напоминать 
картины из фильма «Пятый эле-
мент», где дома будут без вход-
ных групп, квартиры без кухонь 
со встроенной в стены мебелью.  
А высшим проявлением ком-
форта станут услуги ИИ. 

Более реалистично выглядела 
картина, обрисованная девелопе-
ром из Челябинска Сергеем Па-
хомовым (компания «Голос»). Он 
считает, что материальная сто-
рона дела – квартирография, а 
качество новостроек практически 
дошло до своего максимума. Раз-
витие пойдет в сторону цифровых 
и других сервисов: по сведениям 
Сергея Пахомова, 40% покупате-
лей жилья готовы платить за ус-
луги «умного дома». Управление 
квартирой через смартфон станет 
набирать популярность. Причем 
это коснется не только платы за 
жилье или работу домофона, но 
и регулирования режимов осве-
щения, обогрева, вызова пер-
сонала для уборки помещений, 

прогулки с собакой. Эти тренды 
уже заявляют о себе. Все большее 
значение для покупки жилья в 
скором будущем будет иметь не 
репутация и бренд девелопера, а 
имидж управляющей компании 
(УК). Именно так происходит на 
развитых рынках уже сегодня. То 
есть девелопер для покупателя 
новостройки станет кем-то вроде 
генерального подрядчика, пере-
давшего пальму первенства УК.  

Об изменениях, которые 
происходят в отрасли, говорят и 
визуальные впечатления от вы-
ставки. Удивило количество ки-
тайских посетителей и компаний. 
По оценке организаторов, в этом 
году представители Поднебесной 
возвращают утраченные позиции. 
До пандемии их представитель-
ство было довольно высоким, но 
на два года из-за COVID-19 было 
вынужденно приостановлено. 
Очевидные изменения в содер-
жательной части форума связаны 
также с расширенным числом 
экспозиций, представлявших 
цифровые сервисы и продукты 
для строительства. А ведь еще 
совсем недавно эта тематика на 
подобных мероприятиях ограни-
чивалась парой-тройкой стендов, 
которые выглядели как экзотика. 

Своим впечатлением о по-
сещении РСН поделился руко-
водитель Департамента градо-
строительной политики города 
Москвы Сергей Лёвкин. «Очень 
интересная выставка. И самое 
главное – она меняется. Она из-
менилась внешне даже по сравне-
нию с прошлым годом, не говоря 
уже о том, что было три года на-
зад. Стала содержательной, на-
правленной на решение имею-
щихся проблем, а не на отчеты 
о том, что сделано. Только во 
взаимодействии бизнеса, власти, 
экспертов и научного сообщества 
можно решить все поставленные 
задачи как в стране, так и в кон-
кретных регионах», – отметил 
Сергей Лёвкин.

Настоящее и будущее  
на Красной Пресне
Какие тренды отрасли были отмечены на Российской  
строительной неделе-2024
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Зеркало души дома
Окно – это больше, чем просто 
архитектурная деталь

  Кристина Храмова

Художники Мария и Илья Комовы представили 
свои жанровые композиции, портреты, архи-
тектурные и ландшафтные пейзажи, а также 
инсталляции с художественным стеклом и ре-
ди-мейд объекты. Выставка «Окно» в Централь-
ном Доме архитектора продлится до 7 марта. 
 

Название выставки говорит само за себя: окно – это 
своеобразная метафора взаимодействия с внешним 
миром. Казалось бы, обычный конструктивный эле-
мент, но на самом деле это глаза дома, через которые 
мы можем наслаждаться красотой окружающего мира. 
Об этом сказал на открытии вице-президент Союза 
московских архитекторов Алексей Комов.

«Окно – это не просто важная архитектурная деталь, 
но еще и имеющая разные символики. С одной стороны, 
из него мы смотрим на улицу, видим окружающий мир. 
С другой – те же вечерние горящие окна интригуют 
прохожих. Невольно начинаешь представлять, что там 
внутри, как живут люди», – поделился живописец. По 
его словам, окно – это такая мембрана между внешним 
и внутренним миром дома. А дом, в свою очередь, – 
образ нашей личности. 

Работы Ильи Олеговича показывают видение мира 
через «окна» его глаз. Он пишет пятнами, через которые 
передает все самое важное о мироздании, показывая 
его красочным и интересным. Главную роль в карти-
нах он отводит цвету, следуя традициям французского 
и немецкого экспрессионизма, а также древнерусской 
монументальной живописи. Художник изображает на 
своих полотнах людей, с которыми общается, а также 
интересующих его творческих личностей. 

«Здесь представлена большая серия портретов музы-
кантов. А еще у меня новое увлечение – это шахматы. 
Хотя я и плохо играю, изображать их мне очень нра-
вится. Сам мотив этой шахматной доски – фигуры, это 
интересно для изображения. В этом тоже много сим-
волики, но в моих работах не нужно искать какой-то 
скрытый смысл», – отметил Илья Комов. 

Также в зале представлено несколько пейзажей: «Мне 
нравится изображать то, что вижу вокруг себя. Здесь 
есть даже пара работ, которые я написал во Франции. 
Но в основном это русская природа, русский мир и моя 
любимая Волга». 

Мультидисциплинарный художник, директор Фонда 
развития и поддержки творческих инициатив имени 
Г.И. Мотовилова и О.К. Комова Мария Комова работает 
разными материалами – как стеклом и глиной, так и 
красками на бумаге, при этом она использует различные 
техники и приемы, синтезируя привычные материалы 
и ультрасовременные технологии. На выставке она 
представила живописные и стеклянные работы, по-
священные малым городам России: это и Ярославская 
область, и Карачаево-Черкесия. «Изделия из стекла – 
это окаменелости, найденные в Ярославской местности. 
Одно из них – тайнопись. Это шифр из рун, который 
оставили нам предки, жители Тутаева или Романова», –  
рассказала художница. 

Самая главная из работ – инсталляция «Окно», соз-
данная Марией. На первый взгляд это обычное про-
винциальное деревенское окно, которое художники 
привезли из маленького городка в Ярославской об-
ласти. Но это далеко не так. «Окно – настоящая архи-
тектурная вещь, на которой я сделала стеклянных мух.  
Их примерно 50 штук. Каждая создана вручную, и все 
они разные. Этот объект – продолжение моей инстал-
ляции на ЦТИ «Фабрика», там у меня представлена 
лента с мухами. О чем этот объект? Это в первую очередь 
история о думскроллинге, то есть когда люди тратят 
свою жизнь на пролистывание новостной ленты в со-
циальных сетях», – объяснила Мария Комова. 

По ее мнению, наша жизнь настолько коротка, что 
мы на фоне вечности кажемся маленькими, мухами. 
Поэтому нам стоит двигаться, а не прокрастинировать.

ПРОЕКТЫ  РЕШЕНИЯ

Экспонат выставки
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НЕСМОТРЯ НА 
МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ВНЕШНИЕ 
ВЫЗОВЫ, ПО МНОГИМ 
ПАРАМЕТРАМ ПРОШЛЫЙ 
ГОД ОКАЗАЛСЯ САМЫМ 
УСПЕШНЫМ  
В ИСТОРИИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
СТРОЙОТРАСЛИ.  
МЫ ВВЕЛИ БОЛЕЕ  
110 МЛН КВ. МЕТРОВ  
ЖИЛЬЯ, УЛУЧШИЛИ 
ЖИЛИЩНЫЕ УСЛОВИЯ БОЛЕЕ 
ЧЕМ 4 МЛН СЕМЕЙ

Марат 
Хуснуллин, 
заместитель 
председателя 
Правительства РФ

Организаторами мероприятия выступили Минстрой РФ, крупные 
национальные общественные и профильные ассоциации, платфор-
мы и компании. Охват отраслевых тем, продукции и технологий был 
практически 100-процентным: событие в Экспоцентре включает Меж-
дународную специализированную выставку RosBuild 2024, Междуна-
родную специализированную выставку «Мир стекла-2024» и форум 
«Строим будущее России вместе».

ВАЖНО

  Кристина Храмова

Что умеет ChatGPT? Где его 
можно применить и как повы-
сить его эффективность? Об этом 
и многом другом рассказали 
эксперты Центра социальных 
исследований и технологиче-
ских инноваций (СИТИ) НИУ 
ВШЭ, представив результаты 
экспертного и социологического 
исследования «Опыт примене-
ния ChatGPT и инструментов на 
основе ИИ в российской соци-
ально-политической сфере и 
социальных исследованиях: 
ожидания, разочарования, риски 
и перспективы». Проект включал 
в себя кабинетное исследование, 
11 интервью с федеральными 
экспертами и шесть фокус-групп. 

Когда ChatGPT появился в конце 
2022 года, многие заговорили о ре-
волюции в гуманитарных профес-
сиях. Технологии искусственного 
интеллекта сегодня прочно укоре-
нились во всех сферах экономики 
и повседневной жизни. Нейросети 
позволили автоматизировать многие 
производственные процессы и значи-
тельно сократить издержки, поэтому 
компании, не использующие их, об-
речены на технологическое отста-
вание. А сам ChatGPT, во-первых, 
стал мощным инструментом как для 
бизнеса, так и для исследователей, 
во-вторых, сам стал предметом для 
исследований. Эксперты пытаются 
ответить на вопрос – действительно 
ли чат-бот внедряется во все большее 
число сфер нашей жизни или стал 
разочарованием?

АРГУМЕНТЫ ЗА
Уже сейчас потенциал ChatGPT до-

вольно обширный. Он поможет сгене-
рировать идеи продвижения, создаст 
план развития, напишет резюме и даст 
обратную связь. А также с легкостью 
объяснит любые понятия и концепции, 
поучаствует в тренировке иностран-
ного языка, придумает креативные 
продукты, проведет тренинги и диагно-
стику. У него можно даже попросить 
написать промт (текстовый запрос) 
для визуальных нейросетей, которые 
генерируют картинку. 

Есть интересные примеры внедре-
ния нейросетей и в социальные иссле-
дования. Один из таких – проведение 
онлайн-опросов при помощи чат-бота 
на основе ИИ. Такой бот может за ко-
роткое время опросить одновременно 
любое число респондентов. Существует 
даже автомодератор, с которым можно 
пообщаться. 

Любопытно, что за рубежом ИИ 
используется компаниями, а в России 
двигателем прогресса стало государ-
ство – муниципальные и федеральные 
власти. «ИИ в нашей стране начинает 
присутствовать в качестве полноцен-
ного участника разных социальных 
процессов. Например, некоторые аги-
тационные кампании – текстовые и 
визуальные составляющие – разра-
ботаны с его помощью. Кроме того, 
Минцифры уже анонсировало в 2024 
году внедрение аналогичного ChatGPT 
в отечественные технологии. Напри-
мер, на «Госуслугах», – пояснил Ефим 
Фидря, заместитель директора центра 
«СИТИ». 

ЧАТ ПОМОЖЕТ В ПЛАНИРО-
ВАНИИ И ПРОЕКТИРОВАНИИ

Если говорить о строительной 
сфере, то механизмы ИИ могут помочь 
в изучении запросов россиян по функ-
циональному наполнению территорий 
и размещению объектов инфраструк-
туры. «Сегодня практически у каждого 
есть смартфон, большая часть россиян 
пользуется различными онлайн-серви-
сами. Анализ этих запросов и данных 
мобильных операторов позволяет с 
большой точностью сформировать 
портрет пользователя и определить, 
чего людям не хватает в том или ином 
районе», – отметил директор центра 
«СИТИ» Евгений Михайленко.

По его словам, наиболее точно 
проанализировать эти данные можно 
с помощью механизмов ИИ. «Ис-
пользование ИИ позволит наиболее 
точно понять запросы населения, ос-
новываясь на реальных потребностях 
и ежедневном поведении людей», –  
пояснил Михайленко. 

Он подчеркнул, что ChatGPT нахо-
дит все большее применение в самых 
разных сферах. «Изучение запросов 
людей может быть полезно и девелопе-
рам – большие данные целесообразно 
использовать при разработке проек-
тов застройки. Таким образом, новый 
проект максимально точно «попадет» 
в аудиторию потенциальных покупа-
телей», – добавил эксперт.

Он уточнил, что все необходимые 
технические возможности для прове-
дения такого анализа в России есть, 
однако пока эта практика не получила 
широкого применения.

НЕТ ПРИЧИН 
ДЛЯ РАЗОЧАРОВАНИЯ

Если год с лишним назад чат-бот 
воспринимался как выход на следу-
ющий уровень, то сейчас восторги 
немного поутихли. Сегодня ChatGPT 
чаще воспринимается как «продви-
нутый поисковик», а интерес к нему 
снизился. Сложившейся ситуации экс-
перты дают несколько объяснений.

Во-первых, у людей нет четкого 
понимания, для чего нужен чат. Даже 
существует стереотип, что нейросети и 
ИИ – это про картинки или про фейки. 
Во-вторых, представления о качестве 
ChatGPT у пользователей остаются на 
уровне прошлого года, хотя он и со-
вершенствуется. Ведь большая часть 
использует бесплатную версию, кото-
рая заметно уступает платной. В-тре-
тьих, довольно большое количество 
людей пробует пользоваться сервисом 
и получает один ответ, который чаще 
всего не впечатляет. Но на самом деле 
необходимо потребовать от него более 
четкого ответа, дать ему коррективы. 

Исследователи уверены, что, несмо-
тря на падение популярности, резуль-
таты и прогноз применения довольно 
положительный, а значит, совсем скоро 
интерес к ChatGPT вновь возрастет.

Продвинутый поисковик или виртуальный помощник?

ChatGPT: конструктор реальности
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ChatGPT – это чат-бот, способный 
в формате диалога выполнять раз-
личные задачи. Его часто называют 
«персональным помощником».

КСТАТИ

  Артем Вяткин 

На мероприятии были заявлены 
новые идеи, нестандартные под-
ходы и технологичные реше-
ния из мировых девелоперских 
практик. С докладами выступали 
эксперты сферы недвижимости: 
девелоперы, архитекторы, мар-
кетологи и риелторы, которые 
поделились востребованными 
за границей архитектурными и 
бизнес-решениями. Мы побывали 
на мероприятии и передаем самое 
интересное с места событий.

Н а саммите присутствовали 
около 300 человек, боль-
шая часть из них пред-
ставляла российские де-
велоперские компании, но 

также были гости из стран СНГ и других 
государств. Один из дней мероприятия 
полностью посвятили развивающемуся 
рынку ОАЭ.

Эксклюзивный представитель Dubai 
Land Department в СНГ Олег Лаврик 
поделился с присутствующими обзором 
рынка недвижимости Дубая. Недавно 
власти эмирата анонсировали Эко-
номическую программу Дубая (D33), 
которая выведет его в тройку лучших 
городов мира для инвестиций, жизни 
и работы. Динамика продаж недвижи-
мости показывает устойчивый рост: во 
втором полугодии 2023 года рынок не-

движимости вырос в продажах на 7,97% 
относительно первого. Сейчас в Дубае 
реализуются 660 активных проектов 
застройщиков, 1238 объектов недви-
жимости уже сдано. Строить есть для 
кого: в данный момент в городе посто-
янно проживает 3,65 млн человек, через  
15 лет ожидается, что его население 
составит 5,8 млн, плюс 17 млн туристов 
каждый год. При этом страна успешно 
диверсифицировала свои доходы:  
нефтяные поступления составляют 
менее четверти бюджета, остальное – 
туризм, технологии и электронная ком-
мерция.

Управляющий партнер Segrex 
Development Александр Кириятских 
рассказал, как выглядит рынок недви-
жимости ОАЭ с точки зрения девело-
пера. Покупка земельных участков в 
стране защищена и структурирована, а 
также отличается быстрым выходом на 
сделку. В городах доминируют гигант-
ские небоскребы, и власти видят в этом 
проблему: например, принята и уже 
реализуется концепция «Дубай-2040», 
которая включает в себя создание «зеле-
ных» пространств, новых веток метро, 
велодорожек, эко-повестку и уход от 
культа личных автомобилей. Главная 
цель: к 2040 году 55% жителей должны 
жить в пределах 800 метров от всех не-
обходимых жизненных активностей.

Другие интересные особенности 
строительства в эмиратах: копирование 
тенденций (удачное решение сразу рас-

пространяется на десятки проектов) и 
дефицит концептуально проработанных 
зданий. На рынке недвижимости при-
сутствует и национальная сегментиро-
ванность, и сезонные колебания (летом 
жизнь в стране замирает). Среди оче-
видных плюсов: наличие четких правил 
градостроительного проектирования, 
жесткое разрешительное регулирование 
на всех стадиях строительства, вместе 
с тем открытость всех регуляторных 
компаний и органов. Важнейший аспект 
работы в ОАЭ – кросс-культурные осо-
бенности и понимание их влияния на 
реальные процессы на рынке.

Со строительными материалами в 
стране нет проблем – есть и развитая 

локальная база, и возможность заказать 
что угодно из любой точки мира. Ох-
рана труда, забота о рабочих на строй-
ках – не вопрос девелопера, поскольку 
любой подрядчик обязан предоставить 
полную страховку своего персонала.  
А рентабельность проекта может коле-
баться от 10 до 30% годовых, в зависи-
мости от ваших решений, ситуации на 
рынке и… удачи.

Генеральный директор Metropolitan 
Capital Real Estate Евгений Рацкевич 
также внес несколько ценных замеча-
ний по поводу строительства в ближ-
невосточной стране. Например, старт 
продаж возможен только после вне-
сения на эскроу-счет от 30 до 50% от 

стоимости строительства либо после 
возведения проекта на 20–50% . Еще 
одно важное отличие – никакой чер-
новой отделки! 99% квартир в ОАЭ 
сдаются под ключ, а многие уже с го-
товой мебелью и бытовой техникой. 
Понятие «ремонт под себя» на мест-
ном рынке практически отсутствует, 
трансформировавшись в «жилье под 
себя». Еще в ОАЭ можно купить неко-
торую недвижимость в беспроцентную 
рассрочку либо получить от девело-
пера «подарок» – освобождение от 
коммунальных платежей на несколько 
лет. Важно понимать, что местный 
рынок безраздельно принадлежит т.н. 
«брокерам» – жилье продается только 
с помощью них, поэтому в стране при-
сутствует огромное число компаний 
по продаже недвижимости. А кто же 
из иностранцев покупает жилье в эми-
ратах? Топ-6 выглядит так: Индия, 
Китай, Великобритания, Иран, Россия 
и Пакистан. 

Напоследок процитируем главное 
правило местного рынка недвижимо-
сти: «Локация решает все!» Если вы  
хотите выйти на местный рынок, то 
обязательно нужно найти надежного 
партнера, но это и самое сложное: то-
пам новички совершенно неинтересны, 
а слабые игроки не нужны уже вам. 
Общий совет от спикеров – посмотреть 
на вторую половину топ-20 местных 
строительных компаний и пробовать 
устанавливать контакты с ними.

Дубай не сразу строился
1–2 марта в ОАЭ состоялся Международный саммит девелоперов, 
 организованный Клубом недвижимости «Движение»
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ДОСТИЖЕНИЯ  ПРЕОБРАЗОВАНИЯ

  Алена Рыбакова

Масштабная фотовыставка, по-
священная годовщине открытия 
движения по БКЛ, представлена 
на Чистопрудном бульваре. Для 
ее многочисленных посетителей 
это не только повод вспомнить 
«как это было», но и поразмыш-
лять о том, что Большая кольце-
вая привнесла в жизнь практи-
чески каждого москвича. 

Ф отографии на стендах 
заставляют вcпом- 
нить  исторический 
момент – первый ве-
сенний день прошлого 

года стал особенным для города. Тогда 
президент России Владимир Путин и 
мэр Москвы Сергей Собянин открыли 
полноценное движение поездов по 
всей Большой кольцевой линии. 

По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Андрея 
Бочкарёва, открытие БКЛ стало зна-
ковым событием для развития всей 
транспортной системы города. 

«Благодаря ему улучшение 
транспортной доступности про-
изойдет для 3,3 млн москвичей. 
Впервые в пешей доступности ме-
тро появится у 320 тысяч жите- 
лей», – подчеркнул тогда глава Строй-
комплекса.

Сегодня мы уже можем подводить 
итоги работы метрокольца. Итак, что 
же изменилось для города и его жи-
телей за этот год.

КОМФОРТ И УДОБСТВО БКЛ
Эти качества новой линии мо-

сквичи оценили сразу. Со стан-
ций БКЛ можно сделать рекордное  

количество пересадок – 47. С нее 
удобно перейти на станции метро, 
Московского центрального кольца 
(МЦК), Московских центральных ди-
аметров (МЦД) и на линии железной 
дороги. Благодаря этому Кольцевая 
и радиальные линии, а также МЦК 
разгружаются до 20–25%.

Преимущества передвижения по 
городу на метро оценили даже те, кто 
раньше предпочитал личное авто. По 
словам мэра, более 10% поездок на 
БКЛ совершают новые пассажиры, 
которые до этого не пользовались го-
родским транспортом. Ехать на метро 
для них стало удобнее, чем садиться 
за руль или вызывать такси.

ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОРЫВ 
«Открытие Большой кольцевой 

линии – это настоящий подвиг мо-
сковских метростроителей. Всего 
за десять лет в условиях плотно за-
строенного мегаполиса появилось 
самое длинное метрокольцо в мире. 
На линии разместилась 31 станция, а 
для  обслуживания БКЛ возвели три 
электродепо», – рассказал Андрей 
Бочкарёв.

На реализации проекта было за-
действовано 33 тоннелепроходче-
ских механизированных комплекса 
(ТПМК), в строительстве БКЛ уча-
ствовали 20 тыс. человек. В марте 
2020 года в Москве был установлен 

рекорд Гиннесса – в одно время на 
одном проекте в рамках Программы 
развития московского метро рабо-
тали 23 ТПМК, и большая часть из 
них – на строительстве Большого 
кольца. 

Эти и другие детали строительства 
БКЛ фиксируют экспонаты выставки.

«При реализации проекта был 
применен весь накопленный опыт 
проектировщиков, инженеров и стро-
ителей холдинга. Пассажиры столич-
ного метрополитена уже привыкли 
ежедневно пользоваться станциями 
БКЛ, облик каждой из которых уни-
кален. Чтобы широкая публика уз-
нала интересные факты о Большом 

кольце, организовали фотовыставку 
в центре столицы», – отметил гене-
ральный директор АО «Мосинжпро-
ект» Юрий Кравцов.

УНИКАЛЬНЫЙ ОБЛИК
После довольно безликих типо-

вых станций 70–80-х годов прошлого 
века БКЛ поразила пассажиров яр-
кими архитектурными решениями 
и оформлением. Например, дизайн 
шести станций – «Мнёвники», «Те-
рехово», «Марьина Роща», «Риж-
ская», «Нагатинский Затон», «Кле-
новый бульвар» – определили в 
ходе международных архитектур-
ных конкурсов. На «Аминьевской» 
можно полюбоваться потолком из 
«волн-барханов», на «Мичуринском 
проспекте» – китайскими мотивами, 
а на «Савёловской» – увидеть чу-
гунные тюбинги тоннелей, которые 
стали частью архитектурного оформ-
ления станции.

«ЦСКА» запомнится бронзо-
выми скульптурами спортсменов, 
«Марьина Роща» – металлическими 
шарами диаметром 2,5 метра, на ко-
торых «стоит» вестибюль, а «Соколь-
ники» – художественными компози-
циями, посвященными строительству 
первых станций подземки, с надпи-
сью «Спасибо за метро» на одной 
из них.

Итоги года
Выставка ко дню рождения Большой кольцевой линии метро открылась в центре столицы
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Выставка на Чистопрудном 
бульваре продлится до  
15 марта. Генеральным  
партнером выставки выступает 
оператор программы развития 
столичного метро – холдинг  
«Мосинжпроект». 

ВАЖНО

Фотовыставка на Чистопрудном бульваре к годовщине запуска Большой кольцевой линии метро

Зеленый код мегаполисов 
  Александра Антонова

Не совсем еще привычная ши-
рокому кругу аббревиатура ESG 
расшифровывается как «эколо-
гия, социальная политика и кор-
поративное управление».  
В широком смысле это устой-
чивое развитие деятельности, 
базирующееся на принципах 
ответственного отношения к 
окружающей среде, социальной 
ответственности и высокого ка-
чества корпоративного управле-
ния. Все это применимо и к кон-
цепции развития городов. Мир 
перешагнул порог тотальной 
урбанизации: сейчас в городских 
агломерациях разного масштаба 
проживает 56% населения пла-
неты, а в России эта цифра еще 
выше – на долю горожан у нас 
приходится 75% всех жителей 
страны. 

Конгресс Urban ESG прошел в отеле 
The Carlton Moscow и собрал на дискус-
сионных площадках ведущих экспертов 
в области городского устойчивого раз-
вития: представителей власти, финан-
совых институтов, строительных орга-
низаций, консалтинговых компаний. 
Инициаторами проведения конгресса 
Urban ESG стали Департамент градо-

строительной политики, Департамент 
инвестиционной и промышленной по-
литики города Москвы, а также АНО 
«Московский урбанистический форум». 
Эксперты обсудили самые актуальные 
вопросы.

Гармоничное развитие как больших, 
так и малых городов должно идти по 
пути улучшения качества жизни во всех 
сферах одновременно. И мир отклика-
ется на задекларированные в 2015 году 
Генеральной ассамблеей ООН 17 целей 
устойчивого развития. О привержен-
ности повестке устойчивого развития 
заявило руководство более 2,5 тысячи 
городов и территорий во всем мире, 
1000 из них поставили перед собой цель 
по достижению углеродной нейтраль-
ности. Такой подход уже применяется 
в Пекине, Сингапуре, Рейкьявике, Ам-
стердаме и др. Аналогичные процессы 
происходят и в России, флагманом из-
менений является Москва. Большин-
ство градостроительных проектов в 
столице комплексно реализуется уже 
с ориентиром на концепцию устойчи-
вого развития. Например, выпущены 
«зеленые сертификаты», помогающие 
транспорту столицы стать еще более 
экологичным. Благодаря этому к уже 
зарекомендовавшим себя электробу-
сам добавились электрические речные 
трамвайчики. Проводится оценка энер-
гоэффективности домов – в результате 

на зданиях появляются соответству-
ющие таблички, информирующие о 
присвоенном классе. Идет разработка 
«зеленого стандарта» для строитель-
ства многоквартирных домов и обсуж-
дается возможность запуска «зеленой 
ипотеки». Пока эти идеи находятся 
на стадии нормативной разработки,  
строящиеся дома можно оснащать 
энергоэффективным оборудованием, 
но сейчас это примерно на 10% увели-
чивает конечную стоимость жилья. Но 
девелоперов, умеющих внедрять в свои 
проекты, а потом и продавать «зеленую 
идеологию», со временем становится 
все больше. И на такие объекты на-
ходится свой осознанный покупатель. 

Комплексно все эти вопросы тре-
буют вовлеченности в городскую 
градостроительную повестку разных 
социальных институтов, поэтому 
логично, что в ключевой пленарной 
сессии  «ESG-трансформация. Мега-
полис как пространство устойчивого 
развития» приняли участие руково-
дитель Департамента градостроитель-
ной политики города Москвы Сергей 
Лёвкин, руководитель Департамента 
природопользования и охраны окру-
жающей среды города Москвы Юлия 
Урожаева, заместитель руководителя 
Департамента инвестиционной и про-
мышленной политики города Москвы 
Эмиль Петросян, исполнительный ди-

ректор бизнес-блока ВЭБ.РФ Дмитрий 
Аксаков и директор по устойчивому 
развитию и международному сотруд-
ничеству ДОМ.РФ Марина Слуцкая. 
Модератором встречи выступил ген-
директор Национального ESG-альянса 
Андрей Шаронов.

Сергей Лёвкин, открывший сессию, 
сделал акцент на роли городского строи- 
тельного комплекса в развитии столич-
ной ESG-повестки. «Особая ответствен-
ность за городское развитие лежит на 
строительной отрасли Москвы, которая 
играет важную роль в экономическом 
развитии города, обеспечивая 1/5 его 
валового регионального продукта. За 
последнее десятилетие строительство 

в Москве претерпело значительные 
изменения, включая обновление жи-
лищного фонда, развитие социальной 
и транспортной инфраструктуры, а 
также улучшение городской среды с 
применением принципов устойчивого 
развития», – отметил  Сергей Лёвкин.

Руководитель Департамента градо-
строительной политики Москвы также 
добавил, что деятельность возглав-
ляемого им ведомства и в целом вся 
столичная градостроительная поли-
тика охватывают все сферы управ-
ления мегаполисом и развивают его 
комплексно, создавая инфраструктуру 
нового качества для жизни и деятель-
ности людей.
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В Москве состоялся конгресс Urban ESG, посвященный созданию устойчивых городов

Конгресс Urban ESG «Городская повестка устойчивого развития»

  Сергей Чаев

Март для Московского метрополитена –  
месяц удачный. Первого числа испол-
нился год со дня пуска БКЛ – крупней-
шего в мире подземного кольца.  
А впереди еще одна дата – 14 марта.  
В этот день отметит свой 70-летний 
юбилей Кольцевая. Много лет она играла 
главную связующую роль в столичной 
подземке, а теперь справедливо уступила 
ее более юному и перспективному Боль-
шому кольцу, равных которому нет во 
всем мире ни по протяженности –  
70 км с 31 станцией, ни по оснащенности 
и художественному оформлению.  

Е жедневно БКЛ пользуются 1,3 млн 
человек. Сегодня в это сложно по-
верить, но кольцевые линии не 
входили в первоначальные планы 
по строительству столичной под-

земки. Вместо них предполагались диаме-
тральные с пересадками в центре города. 
Однако уже в 1938 году, после открытия вто-
рой очереди метро, выяснилось, что они не 
годятся, поскольку нагрузка на пересадоч-
ные узлы оказывалась слишком большой, и 
альтернативы кольцам нет. 

Вот и построенная в максимально корот-
кие сроки – всего за 10 лет – БКЛ появилась 
не на пустом месте. Соответствующие идеи 
прорабатывались еще в советские времена. 

Тогда планам не суждено было осуществиться, 
к строительству приступили лишь в 2011 году.

На возведение одной станции БКЛ ухо-
дило в среднем два-три года. Учитывая мас-
штабы и сложность работ, уложиться в столь 
сжатые сроки стало настоящим подвигом 
проектировщиков, архитекторов, инженеров 
и строителей. В этом мегапроекте участво-
вали около 20 тысяч специалистов, работы 
велись круглосуточно, в три смены. В пиковый 
период строительства БКЛ на участках еже-
дневно трудились более 11,5 тысячи человек, 
а для оптимизации трудозатрат действовала 
специальная система планирования и мони-
торинга численности персонала.

В отличие от Кольцевой большинство 
станций БКЛ – мелкого заложения, их стро-
или открытым способом, в котлованах. Стан-
ций, расположенных на глубине, оказалось 
три: «Савёловская», «Рижская» и «Марьина 
Роща». Их сооружали закрытым способом. 

Однако если тоннели Кольцевой линии 
пробивали фактически вручную, то сегодня 
в арсенале строителей самое современное 
оборудование, включая ТПМК – тоннеле-
проходческие механизированные комплексы. 

Большое кольцо прокладывали классиче-
ские шестиметровые щиты и десятиметровые 
гиганты, предназначенные для двухпутных 
тоннелей. 

Решение о строительстве Кольцевой было 
принято в 1943 году, но полномасштабные 
работы начались спустя шесть лет, а 14 марта 

1954 года ввели в эксплуатацию третий, завер-
шающий участок линии. Кольцо замкнулось. 
Длина его составила 19,4 км, а количество 
станций – 12. Каждая станция Кольцевой 
линии имеет свою художественную тему. 

Сегодня все станции Кольцевой по праву 
считаются одними из самых красивых в Мо-
сковском метрополитене и являются памят-
никами культурного наследия. 

Каждая из 31 станции БКЛ также обладает 
индивидуальным обликом. При строитель-
стве одного из участков БКЛ активно при-
менялись цифровые технологии. Созданы 
детальные 3D-модели станций «Кленовый 
бульвар», «Нагатинский Затон», «Печатники» 
и «Текстильщики». При возведении станции 
«Печатники» строителям помогало визуаль-
ное 4D-планирование, то есть совмещение 
3D-моделей объектов с детальными графи-
ками работ. 

Торжественно открыли Большую коль-
цевую 1 марта 2023 года на станции «Со-
кольники» президент страны и мэр столицы. 
Первую станцию метрополитена в 1935-м –  
здесь же. Поэтому «Сокольники» – станция 
символичная, где прошлое встречается с на-
стоящим. 

«Большая кольцевая сделала город ближе 
для всех жителей столицы. Задача была ре-
шена более чем успешно. Теперь ехать на 
метро стало удобнее, чем садиться за руль 
собственной машины или вызывать такси», –  
заключил мэр Москвы Сергей Собянин.

День рождения БКЛ
Большая кольцевая – самая популярная линия столичной подземки

ЧЕМ УДИВЛЯЕТ БКЛ ИНОСТРАНЦЕВ
Китаянка сравнила московскую БКЛ и вторую 
кольцевую линию пекинского метро

ПЯТЬ ФАКТОВ О БОЛЬШОЙ КОЛЬЦЕВОЙ
Цифры и данные, которые могут удивить

МАРШРУТ ПО КРУГУ
Среди кольцевых линий метро в 
мире Москва – несомненный лидер

АНДРЕЙ  
БОЧКАРЁВ,
заместитель мэра  
Москвы по вопросам  
градостроительной  
политики и строительства:  

Открытие БКЛ стало историче-
ским событием для Москвы и 
всего столичного метростро-

ения. Это самый масштабный и сложный проект за 
последние 70 лет, важнейшее вложение города в 
инфраструктуру. Линия обеспечила хордовые свя-
зи между разными районами.

В целом же Большое кольцо улучшило транспорт-
ное обслуживание 15 млн москвичей и жителей 
Подмосковья. Ведь чтобы пересесть на нужную 
радиальную ветку, теперь нет необходимости ехать 
в центр. Большое кольцо интегрировано и с желез-
ной дорогой, включая Московские центральные 
диаметры и три станции Московского центрально-
го кольца.

За счет перераспределения пассажиропотока стан-
ции в центре города и Кольцевая линия разгрузи-
лись почти на четверть. Заметно свободнее стало и 
на станциях радиальных линий, где теперь есть пе-
ресадки на БКЛ. Также нагрузка снизилась на улич-
но-дорожную сеть: в частности, на 15% – на Третье 
транспортное кольцо и вылетные магистрали. 

Транспортные мегапроекты всегда имеют муль-
типликативный эффект, и БКЛ не исключение.  
В районы, прилегающие к станциям БКЛ, пошли 
инвестиции, там строится жилье, инфраструктура, 
создаются рабочие места. Словом, со всех сторон 
эффект для мегаполиса колоссальный.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕМА НОМЕРА:  ГОД БКЛ
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ФАКТОВ

к выходу. А на станциях прихо-
дится каждый раз выстраиваться 
в очередь во избежание хаоса. Да-
лее, по прибытии состава, мы по 
одному заходим в вагон. Если ко-
му-то не хватает места, то он оста-
ется ждать следующий состав. Так, 
например, утром, стоя в очереди, я 
могу попасть только в четвертый 
проезжающий поезд. Но в Москве 
я ничего подобного не замечала – 
мест в поезде хватает всем.

 Ты обратила внимание 
на оформление станций? 

– Да, сложно не заметить та-
кой красоты. Московский метро-
политен, как известно, славится 
роскошными интерьерами стан-
ций. Скажем, на БКЛ представ-
лено современное оформление, 
причем довольно необычное. У 
каждой станции есть своя инте-
ресная история, определенная 
тематика, отражающая наследие 

России. Попадаешь на нее – и 
будто бы оказываешься на вы-
ставке изобразительного искус-
ства. Здесь есть потрясающие 
скульптуры, картины и мозаики. 
В Пекине же станции имеют бо-
лее простой, минималистичный 
дизайн. 

  На БКЛ есть станция 
«Мичуринский проспект», ко-
торую в народе прозвали «ки-
тайской». А что ты думаешь о 
ее дизайне? 

– Мне кажется, это самая 
красивая и необычная станция 
метро в Москве. Ее однозначно 
можно считать китайской. Ведь 
она оформлена в красно-оранже-
вых оттенках, а еще присутствуют 
цветочные мотивы и иероглифы. 
Все это создает ощущение, будто 
я прогуливаюсь по китайской 
улочке. Наверное, теперь это моя 
любимая московская станция.  

ТЕМА НОМЕРА:  ГОД БКЛ ТЕМА НОМЕРА:  ГОД БКЛ

  Екатерина Шохина

Не многие мегаполисы мира могут 
похвастаться наличием такого пе-
ресадочного контура. А если быть 
точнее, всего их насчитывается 
около двух десятков. Все они по 
масштабу уступают БКЛ, а многие 
из линий скорее напоминают петли 
и спирали. Первой в мире подзем-
ное движение по кругу открыла 
Великобритания еще в XIX веке. 
Вторым в этом списке было Мо-
сковское кольцо.

Н о по-настоящему масштабное 
строительство метроколец на-
чалось во второй половине ХХ 
века. Такие линии стали возни-
кать в Европе и Азии (на дру-

гих континентах их пока нет). Сегодня ими 
пользуются пассажиры шести европейских 
городов: Лондона, Москвы, Глазго, Мадрида, 
Копенгагена и Осло. При этом мадридский 
метрополитен стал первым в мире, имею-
щим две кольцевые линии, и единственным 
в мире, в котором они не «вложены» одна 
в другую. В Азии подобные инженерные 
сооружения есть в столице Китая (до весны 
2023 года пекинское кольцо оставалось са-
мой большой кольцевой линией в мире – его 
протяженность составляет 57,1 км), в Шан-
хае, Чэньду, Чжэнчжоу, Чунцине, Гуанчжоу, 
в Сеуле, Гонконге, в японской Нагое, на Тай-
ване и в Сингапуре. 

ВОКРУГ ЛОНДОНА И ГЛАЗГО
Если пекинское кольцо до недавнего вре-

мени было самым большим в мире, то самой 
старой является Серкл лайн в Лондоне. Ее 
открыли в позапрошлом веке. Выделенная на 
карте метро желтым цветом, линия представ-
ляет собой петлю вокруг Лондона. Ее протя-
женность 22,5 км. На линии расположены 
27 станций. Изначально поезда курсировали 
во встречных направлениях. Существовало 
два маршрута – «внешний» и «внутренний» 
круг. С декабря 2009 года к кольцевой ли-
нии добавилась ветка на Хаммерсмит. Ли-
ния из замкнутого кольца превратилась в 
двухпутную спираль с конечными станциями 
«Хаммерсмит» и «Эджвер-роуд». В отличие 
от лондонских линий глубокого заложения 
тоннели Серкл лайн находятся чуть ниже 
поверхности и имеют размеры, аналогичные 
тоннелям на британских железнодорожных 
магистралях.

Вторая старейшая в мире кольцевая ли-
ния принадлежит Глазго. Открылась она в 
1896 году. До сих пор там сохранилась узкая 
колея 1219 мм, диаметр тоннелей – всего 
3,35 метра, а почти до конца прошлого века 
использовались вагоны XIX столетия. Тем 
не менее линия перевозит в день до 36 тысяч 
пассажиров. К слову сказать, в городе это 
единственная ветка метро.

ПЕТЛИ ШАНХАЯ
На кольцевой линии Шанхая 26 станций. 

Ее длина – 33,7 км. Первый участок линии 
между Дамуцяо-роуд и Ланьцунь-роуд от-
крылся в 2005 году. Остальная часть была 
открыта в 2007 году. 

Поезда, курсирующие по кольцу, окра-
шены в ярко-фиолетовый цвет. Интервал 
их движения составляет от 5 до 30 минут. 
Направление, по которому поезда движутся 
против часовой стрелки, называется «внеш-
няя петля», по часовой стрелке – «внутренняя 
петля». Хотя это кольцевая линия, поезда, 
возвращающиеся в депо, используют стан-
цию Ишань-роуд в качестве терминала для 
высадки всех пассажиров. 

Шанхайскую подземку отличает простота 
дизайнерских решений. Но продуманы удоб-
ства для пассажиров: на каждой станции есть 
бесплатные туалеты, автоматы по продаже 
еды, напитков и прессы. В часы пик поезда 
шанхайского кольца переполнены, многим 
пассажирам приходится ехать стоя.

РАСПЛЮЩЕННОЕ КОЛЬЦО
В столице Дании, Копенгагене, кольцевая 

линия метро открылась осенью 2019 года. 
Ее длина всего 15,5 км. На ветке работает 17 
станций. С нее можно пересесть на две дру-
гие линии подземки – «М1» и «М2». Также 
линия соединяется переходами с ветками 
пригородных поездов. По форме подземка 
напоминает раздавленное кольцо, «расплю-
щенное» между районами Нёрребро и Остер-
бро. Дизайн станций непримечателен, при 
строительстве больше внимания уделялось 
возведению транспортного объекта, а не кра-
соте. Зато прокатиться по метрокольцу можно 
в любое время дня и ночи – оно работает 
круглосуточно. Движение поездов автома-
тическое, без машиниста. 

СЛОЖНЫЙ МАРШРУТ 
Как и лондонская кольцевая линия, ме-

трокольцо в Осло сделано в форме петли. 
Поезда въезжают в кольцевой тоннель и пол-
ностью объезжают его. На линии длиной 5 
км есть три станции. Четыре пятых линии 
проходит в двух тоннелях. Радиальные линии 
примыкают только к южной части кольца. 
Для организации движения по северной ча-
сти один из маршрутов организован очень 
хитро. Поезда приходят на кольцо с одного 
из радиусов, проходят полтора оборота, после 
чего уходят на другой радиус. При движении 
в обратном направлении все повторяется в 
том же порядке. Поезда следуют по кольцу 
с интервалом 15 минут. Особенность такой 
схемы движения в том, что пассажиры могут 
сесть на первый прибывший поезд и все равно 
приехать в нужное место.

С ростом числа населения в других круп-
ных городах также возникла необходимость 
создания метроколец. В настоящее время 
кольцевые линии строятся в Баку и Ташкенте, 
проектируются в Санкт-Петербурге и Минске.

Маршрут по кругу
Среди кольцевых линий метро в мире Москва – 
несомненный лидер

АНДРЕЙ ГЛАЗОВ,  
переводчик:   

Много лет я и другие жители Голи-
цыно, Кубинки, Тучково и Можай-
ска, работающие в Москве, рано 
утром доезжали на электричке до 
станции «Славянский бульвар», 
потом я делал не очень-то удоб-
ную пересадку на Арбатско-По-
кровскую линию метро и еще око-

ло получаса стоял в плотно набитом вагоне. Присесть я мог 
не раньше станции «Курская». 

Все изменилось с открытием нового метрокольца. БКЛ под-
няла степень моего комфорта на высочайший уровень. Те-
перь каждое утро я доезжаю до Савёловского вокзала, за 
четыре минуты по удобному переходу попадаю на БКЛ и за 
15 минут доезжаю до работы на тихом и приятном полупу-
стом поезде «Москва-2020», наслаждаясь красивыми панно 
на стенах станций «Сокольники» или «Электрозаводская», 
фактически путешествуя по галерее талантливейших произ-
ведений современного искусства. Раздражаясь долгие годы 
от различных недостатков транспортной системы города, 
я вдруг в один день оказался словно на другой планете по 
уровню качества жизни. Недавно я проехал со своими колле-
гами из Латинской Америки по Большому кольцу, и они пол-
ностью согласились со мной, что БКЛ можно назвать одним 
из лучших примеров мирового метростроения.

ЕКАТЕРИНА  
ЕГОРОВА, 
пенсионерка:  

Уже больше 20 лет я «работаю» 
бабушкой. Старшие внуки уже сту-
денты, а младший в этом году пе-
решел в третий класс. Семья сына, 
которая долгие годы жила вместе 
со мной, пять лет назад приобре-
ла собственную квартиру на Ше-

реметьевской улице, недалеко от станции метро «Марьина 
Роща». Я осталась жить на улице Куусинена у метро «Полежа-
евская». Но оставить внука без бабушкиной заботы я, конечно, 
не могла. Три раза в неделю с первого класса я, опираясь на 
палочку, почти час с двумя мучительными для моей больной 
ноги пересадками ездила к своему Петеньке. И вот кто-то все-
сильный услышал мои бесконечные просьбы и замкнул год 
назад Большое кольцо. Теперь я захожу на станцию БКЛ «Хо-
рошевская», 11 минут – и я на месте. Помимо скорости хочу 
сказать еще и о комфорте поездки. 

На БКЛ для таких, как я, предусмотрено большое количество 
удобств: двойные поручни, которые учитывают разный рост 
и разные возможности пассажира, тактильная плитка на полу, 
гарантирующая устойчивость, и лифт вместо ненавистных сту-
пенек. БКЛ – это настоящая доступная среда для всех катего-
рий граждан.

ЕЛЕНА РЫЦАРЕВА, 
продюсер:

Я всю жизнь прожила в Черёмуш-
ках, далеко от станции метро. Мно-
го лет тому назад ходили слухи, что 
в ближайшем к нам микрорайоне 
Зюзино планируется построить 
станцию метро, которая должна 
была стать продолжением Кахов-
ской линии. Все мы, старожилы 

улицы Каховки, с нетерпением ждали начала строительства. 
Ведь до ближайшей станции метро нам приходилось доби-
раться как минимум 20 минут на троллейбусах и автобусах. 
Шли годы, а мечта все не сбывалась. И наконец – вот оно, 
счастье! В пяти минутах ходьбы открылась новая станция БКЛ 
«Зюзино». 

Это изменило жизнь тысячи людей и моей семьи в том числе. 
Пожилая мама моментально освоила БКЛ, а я могу безопасно 
возвращаться с работы и из театра после двенадцати ночи!

За последние годы мы отвыкли от красивых станций метро.  
C БКЛ стало не только комфортно и удобно, она оказалась еще 
произведением искусства. Иногда мне приходится ездить от 
«Марьиной Рощи» до «Зюзино» ровно половину круга. И хотя 
навигатор все время мне подсказывает, что с пересадкой бы-
стрее, я выбираю БКЛ, потому что эта поездка доставляет мне 
удовольствие.

Вагон поезда на второй кольцевой линии пекинского метро 

ЧТО ВЫ СКАЖЕТЕ 
О БОЛЬШОЙ КОЛЬЦЕВОЙ 
ЛИНИИ МЕТРО

Кольцевая линия метро в Шанхае
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  Кристина Храмова 

БКЛ сегодня считается самой 
протяженной линией метро в 
мире. Но еще год назад лиде-
ром среди колец была деся-
тая ветка пекинского метро. 
Поэтому неудивительно, что 
их часто сравнивают. Так, у 
нас – 31 станция, а у них – 45; 
у нас можно сделать 47 пере-
садок, а у них – 24... Конечно, 
обсуждать всем известные 
факты можно бесконечно. 
Но что если обратиться к ки-
тайцам, побывавшим на БКЛ, 
и узнать, чем же все-таки 
отличаются эти два самых 
больших кольца в мире?  
В этом вопросе нам помогла 
разобраться Ян Цзин из 
Нэй-Мэнгу. 

 Ян, ты в Москве совсем 
недавно, но уже успела прое-

хаться по БКЛ. Расскажи, в чем 
главные различия между мо-
сковской и пекинской кольце-
выми линиями?

– Московское метро очень 
удобное и быстрое. Оно распо-
лагает большим количеством 
кольцевых линий, и как раз одна 
из таких – БКЛ. На мой взгляд, 
эта линия менее загружена, не-
жели пекинская. А все потому, что 
в Москве есть много других ви-
дов общественного транспорта. И 
соответственно у людей немного 
больше возможностей для пере-
движения. 

Что касается навигации на 
станциях, то здесь никаких про-
блем не возникает: повсюду яркие 
цветные указатели и колонны по-
мощи, все пронумеровано и пе-
реведено на английский язык. 
Кстати говоря, в Пекине ветки 
не принято как-либо называть, 
им просто даны определенные 

номера. Когда я впервые побы-
вала на станциях БКЛ, и в целом в 
московском метро, первое, на что 
обратила внимание, – отсутствие 
автоматических дверей безопас-
ности на платформах. Такие двери 
открываются только во время 
прибытия поездов и тем самым 
помогают защитить пассажиров 
во время ожидания и исключить 
несчастные случаи. 

Наверное, главное различие 
московской БКЛ от пекинской 
в интервале движения поездов. 
В Пекине поезда прибывают на 
станции каждые 4–7 минут, а 
здесь, в Москве, – практически 
каждую минуту. Это сокращает 
время поездки в несколько раз. 

 Чем отличаются москов-
ские вагоны?

– Во-первых, здесь более мяг- 
кие и комфортные сиденья. Во- 
вторых, в Пекине предусмотрено 
больше поручней, так как все-таки 
в часы пик поезда сильно перепол-
нены. Конечно, на это еще влияет и 
более редкий интервал движения, 
нежели в Москве. 

В остальном у нас все то же са-
мое: создана безбарьерная среда 
для маломобильных людей, есть 
USB-порты для зарядки и элек-
тронные экраны, на которых 
можно посмотреть маршрут и ско-
рость движения состава. А в неко-
торых новых пекинских поездах 
есть даже беспроводная зарядка. 

Что происходит в час пик 
на большом кольце пекинского 
метрополитена?

– В вагонах – настоящая давка, 
иногда бывает тяжело пробраться 

Чем удивляет Большая кольцевая иностранцев

О БКЛ

80 КМ/Ч

25 ТЫС. КМ

МАКСИМАЛЬНАЯ РАЗРЕШЕННАЯ СКОРОСТЬ, 
С КОТОРОЙ МОЖЕТ ДВИГАТЬСЯ СОСТАВ. 
ПО ВРЕМЕНИ ПОЛНЫЙ КРУГ ПО КОЛЬЦУ 
ЗАНИМАЕТ ОКОЛО 90 МИНУТ, ЧТО РАВНО ДВУМ 
ФУТБОЛЬНЫМ ТАЙМАМ

ДЛИНА ВСЕХ ПРОЛОЖЕННЫХ ПРИ 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ КАБЕЛЕЙ, ЧТО ПРЕВЫШАЕТ 
ПОЛОВИНУ ПРОТЯЖЕННОСТИ ЭКВАТОРА

САМОЕ БОЛЬШОЕ  
ПАННО
В МОСКОВСКОМ МЕТРОПОЛИТЕНЕ 
УСТАНОВЛЕНО НА СТАНЦИИ 
«ЭЛЕКТРОЗАВОДСКАЯ», ЕГО ДЛИНА  
163 МЕТРА, ВЫСОТА – СЕМЬ МЕТРОВ 

В СРЕДНЕМ ЗА СУТКИ ПРОЕЗЖАЕТ ПОЕЗД, 
КУРСИРУЮЩИЙ ПО БКЛ. ЭТО БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
РАССТОЯНИЕ ОТ МОСКВЫ ДО НИЖНЕГО 
НОВГОРОДА 

450 КМ

130 МЕТРОВ
ПРОТЯЖЕННОСТЬ САМОГО ДЛИННОГО 
ЭСКАЛАТОРА МОСКОВСКОЙ ПОДЗЕМКИ. ОН 
РАСПОЛОЖЕН НА СТАНЦИИ «МАРЬИНА РОЩА»
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Китаянка сравнила московскую БКЛ и вторую кольцевую линию пекинского метро
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  Екатерина Шохина

Год назад замкнулась Большая 
кольцевая линия метро – 
один из самых грандиозных 
инфраструктурных проектов, 
реализованный за рекордные 
для стройки такого  
масштаба десять лет.  
Холдинг «Мосинжпроект» – 
генеральный проектировщик 
и генеральный подрядчик 
строительства линий и станций 
столичного метро.  

ОСОБАЯ ГОРДОСТЬ  
МЕТРОСТРОИТЕЛЕЙ

За прошедший год проект БКЛ был 
многократно отмечен отраслевыми 
наградами и премиями и даже включен 
в Книгу рекордов России по продол-
жительности двухпутных тоннелей.  

«Большая кольцевая линия метро 
остается для нашей компании самым 
масштабным проектом в части ин-
новационных разработок и сложных 
инженерных решений, – отмечает ис-
полнительный директор – руководи-
тель дивизиона по строительству метро  
АО «Мосинжпроект» Валерий Кивлюк. – 
Годовщина запуска движения по БКЛ 
воспринимается нами как личное дости-
жение каждого члена команды холдинга 
и напоминает о важности работы, ко-
торую мы выполняем на благо города. 
БКЛ для нас – это не просто еще один 
завершенный строительный объект, это  
31 уникальная по своему оформле-
нию станция, самые длинные в России 
двухпутные тоннели, десятки переса-
док на другие транспортные маршруты 
города». 

По словам директора направления 
строительства – главного инженера 
АО «Мосинжпроект» Александра 
Мягкова, с инженерной точки зрения 
Большая кольцевая линия стала для 
команды холдинга одним из самых 
сложных проектов. «Для обеспечения 
надлежащей работы и интеграции 
станционных комплексов в систему 
действующего метрополитена на  
каждом из них в среднем было смон-
тировано порядка 55 инженерных 
систем. БКЛ – это тысячи единиц вы-
сокотехнологичного оборудования,  
а длина проложенной на БКЛ кабель-
ной продукции превышает половину 
длины экватора».

РАЗВИТИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Большая кольцевая линия не про-

сто улучшила транспортное обслужи-
вание жителей отдаленных районов 
столицы, но и создала условия для 
дальнейшего развития столичной 
подземки. Сегодня строители про-
должают работать над созданием 
дополнительной инфраструктуры 
Большого кольца. Так, уже прак-
тически завершено соединение  

подземного перехода между станци-
ями «Электрозаводская» Большой 
кольцевой и Арбатско-Покровской 
линий метро. Возвести подземный пе-
реход длиной 200 метров было очень  
непросто. Строительство осложня-
лось 20-метровым перепадом высот 
между станциями и непрерывным 
движением поездов метрополи-
тена и Казанской железной дороги. 
Около 100 метров перехода строители 

 соорудили горным способом – прак-
тически вручную. Работы велись ак-
куратно, чтобы не нарушить истори-
ческий облик станции синей линии. 
«Cо стороны подходного коридора 
будут установлены два мраморных 
горельефа – «Путейцы» и «Работ-
ницы Электрозавода», демонтиро-
ванные более 60 лет назад. Сегодня 
они находятся на реставрации,  
причем горельеф «Путейцы» ма-
стера воссоздают практически за-
ново», – подчеркивает генеральный  
директор АО «Мосинжпроект» Юрий 
Кравцов.

БКЛ – СВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО
На станции «Авиамоторная» 

Большого кольца ведутся работы по 
возведению вестибюля и подземной 
пересадки на одноименную станцию 
Калининской линии. На пересадке 
завершается монтаж эскалаторов.  
В пассажирской зоне уже полно-
стью выполнены внешние моно-
литные работы. Удобный переса-
дочный мост соединит вестибюли 
станций «Текстильщики» Боль-
шой кольцевой и Таганско-Красно-
пресненской линий. Генеральный  
директор «МИПСТРОЙ 1» (дочер- 
н я я  с т р о и тел ь н ая  ко м п а н и я  
ГК «Мосинжпроект») Константин 
Маслаков рассказывает, что мостовой 
переход протяженностью 140 метров  
позволит эффективно распределить  
пассажиропотоки между двумя линиями 
метрополитена и наземными ви-
дами транспорта, а также обеспечить  
комфортную пересадку около 20 тыс.

пассажиров в часы пик. Уже готовы 
постоянные опоры, ведется устрой-
ство монолитных лестничных сходов 
и монтаж главного пролета.

Станция «Рижская» получит вто-
рой наземный вестибюль, благодаря 
которому пассажиры смогут попасть 
в метро с четной стороны проспекта 
Мира и с Водопроводного переулка. 
По словам заместителя мэра Москвы  
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрея  
Бочкарёва, эскалаторы во втором вести-
бюле станции «Рижская» станут одними 
из самых длинных в столичном метро – 
около 129 метров. Они будут на треть 
длиннее действующих, 95-метровых. 
На завершающей стадии находятся 
работы по возведению наземного ве-
стибюля станции «Печатники» и вход-
ного павильона станции «Кленовый 
бульвар». Новые сооружения помогут 
пассажирам экономить время в пути 
до нужного пункта назначения. 

Андрей Бочкарёв подчеркивает, 
что остались последние штрихи в 
оформлении павильона станции 
«Кленовый бульвар»: «Уже сейчас 
жители и гости столицы могут оце-
нить его интересное архитектурное 
решение. Форма вестибюля – ав-
торское прочтение силуэта дворца  
Алексея Михайловича, расположенного 
в музее-заповеднике «Коломенское».

По замыслу архитекторов, два ве-
стибюля станции «Печатники» напо-
минают книжные полки в черно-се-
рой гамме. Книга в твердом переплете 
изображена и на гербе одноименного 
района столицы. 

Транспортное сердце столицы
1 марта 2024 года Москва отметила первую годовщину запуска движения  
по Большому кольцу метро 

СОБЫТИЕ  МЕГАПОЛИС

Сотрудники холдинга «Мосинжпроект» на открытии  
станции  «Сокольники» Большой кольцевой линии

МНЕНИЕ

БОЛЬШАЯ КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ  
МЕТРО – УНИКАЛЬНЫЙ 
ИНФРАСТРУКТУРНЫЙ ПРОЕКТ, 
НАД РЕАЛИЗАЦИЕЙ КОТОРОГО 
ТРУДИЛИСЬ ТЫСЯЧИ СПЕЦИАЛИСТОВ, 
ВКЛЮЧАЯ СОТРУДНИКОВ ХОЛДИНГА 
«МОСИНЖПРОЕКТ».  
ВСЕГО ЗА ГОД, ПРОШЕДШИЙ  
СО ДНЯ ПОЛНОГО ЗАПУСКА,  
БОЛЬШОЕ КОЛЬЦО МЕТРО 
СТАЛО НЕОТЪЕМЛЕМОЙ ЧАСТЬЮ 
ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЫ СТОЛИЦЫ  
И ВО МНОГОМ ИЗМЕНИЛО ЕЕ, ПРЕДОСТАВИВ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ГОРОЖАНАМ ВЫБИРАТЬ 
НОВЫЕ, БОЛЕЕ УДОБНЫЕ И БЫСТРЫЕ 
МАРШРУТЫ 

ЮРИЙ  
КРАВЦОВ,   

генеральный директор  
АО «Мосинжпроект»
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  Анна Семенова 

«Комсомольская богиня – две косички, 
строгий взгляд...» Нет, ее «пальцы тон-
кие», в отличие от героини Булата Окуд-
жавы, не касались кобуры. И все же 
схожесть с поэтическим образом есть – 
работа в комсомоле, строгий взгляд... 
За эту ее серьезность, основательность 
выделяли Татьяну Филиппову, начиная 
со школьных лет, и после – от камволь-
ного комбината до Стройкомплекса 
столицы. За эти качества ставили ее во 
главе своих отрядов комсомольцы, а се-
годня выделяют уже ветераны: недавно 
Татьяну Николаевну избрали председа-
телем комиссии по социально-бытовым 
вопросам Общественного совета Фонда 
ветеранов-строителей Москвы.

Татьяна Николаевна – в строгом костюме, с 
короткой стрижкой, моложавая – вспоминает: 
«Еще в школьные годы я мечтала стать строите-
лем. Первый опыт приобрела в бригаде старше-
классников – мы помогали делать пристройку 
к зданию школы. Вместе с одноклассниками 
собирали в полях камни для фундамента, ло-
патами добывали песок в карьере, подавали 
кирпичи рабочим. Этот первый незамыслова-
тый опыт дал понимание, насколько профессия 
строителя нужна людям. Но каким непростым 
оказался к ней путь! Окончив школу, я решила 
поступать на вечернее отделение Ивановского 
текстильного института. Хотелось научиться 
красиво одевать людей».

«Получилось?» – интересуюсь. 
«Да, свой первый трудовой опыт получила 

на трикотажной фабрике, куда пришла в 1966 
году вязальщицей. Затем работала поверяль-
щиком веретен на камвольном комбинате. 
Коллектив был в основном молодежным. 
Меня избрали комсоргом четырехтысячной 
комсомольской организации». 

И рассказала, как с первых дней в этой 
должности получила важный урок от началь-
ника производства: «Когда мы вместе с Вале-
рием Ивановичем Серовым обходили цеха, 
он спросил, что я вижу. Я со знанием дела 
начала рассказывать о технологиях, новом 
оборудовании и т.д. Остановив мою пламен-
ную речь, он попросил еще раз внимательно 
посмотреть вокруг. В это время мы остано-
вились у прядильных машин, на которых ра-
ботали Людмила Мошненко и Муза Стогова. 
Кстати, позднее они стали лауреатами премии 
Ленинского комсомола. Валерий Иванович 
прищурился и сказал: 

Интересными делами помнится Филиппо-
вой работа первым секретарем Ивановского 
горкома комсомола. Но особой вехой в ее 
биографии стали 10 лет работы в аппарате 
ЦК ВЛКСМ заведующей сектором областей 
Поволжского района и заместителем заведу-
ющего отделом молодежи легкой промыш-
ленности и сферы обслуживания. Она ока-
зывала практическую помощь комитетам 
комсомола КамАЗа и ВАЗа, на строительстве 
Балаковской АЭС, студенческим отрядам в 
Астраханской области. Принимала участие 
в подготовке молодых кадров для работы на 
объектах Олимпиады-80, для обслуживания 
делегатов и гостей XII Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в Москве.

Последние 20 лет в трудовой книжке Та-
тьяны Филипповой – работа в столичном 
Стройкомплексе: первый заместитель управ-
ления руководящих кадров и соцразвития 
Департамента строительства, советник пер-
вого заместителя мэра Москвы В.И. Ресина, 
советник Управления координации деятель-
ности Комплекса архитектуры, строительства, 
развития и реконструкции города. 

«В то время у нас была создана команда 
единомышленников, что позволяло прини-
мать немало полезных решений, – рассказы-
вает Филиппова. – На новый современный 
уровень поднялось развитие социального 
партнерства в строительных организациях 
и на предприятиях стройиндустрии. Доста-
точно сказать, что самое первое трехсто-
роннее соглашение между правительством 
города, работодателями и профсоюзами было 
подписано в Московском стройкомплексе». 

В 1998 году возникла острая проблема не-
своевременной выплаты заработной платы. 
«Помнится, руководителя крупной строи-
тельной фирмы на специальной комиссии 
спрашивают: «У вас трехмесячная задол-
женность по заработной плате – когда со-
бираетесь выплачивать?» А он в ответ: «Вот 
заработаем – тогда и выплатим». Мне стало 
понятно, что этот человек не испытывает со-
чувствия к людям, оставшимся без средств. 
Пришлось жестко объяснить: вы немедленно 
отдаете зарплату рабочим, иначе ставим во-
прос о несоблюдении вашей компанией ус-
ловий работы в городе, с соответствующими 
выводами... Сразу зарплату выдали».

Многое делали в Стройкомплексе для 
поддержки семей строителей, юбиляров, 
трудовых династий, многодетных семей. 
«А сколько было благодарных детских глаз, 
когда мы приезжали к воспитанникам под-
шефного детского дома № 39, в детскую де-
ревню Томилино или в Уваровский детдом!» – 
вспоминает собеседница.

Сегодня Филиппова в Фонде ветера-
нов-строителей Москвы помогает старшему 
поколению в решении насущных проблем. 
До сих пор Татьяна Николаевна помнит 
тот первый урок в жизни: внимательно от-
носись к людям, старайся делать добро, 
причем не вообще, а каждому конкретному 
человеку.

Строительная отрасль – тяжелая и напряженная сфера деятельности. Поэтому в ней 
особенно важны не только профессиональные навыки, но и личностные качества. 
Особенно такие, как умение решать разного рода проблемы, нестандартно мыслить и 
подходить к любому делу творчески. 

И менно такими качествами обладают женщины, которые чуть ли не полвека прорабо-
тали в строительной отрасли, а сейчас активно занимаются благотворительной дея-
тельностью в Фонде ветеранов-строителей Москвы, которому в этом году исполняется 
30 лет. Причем без них, уверяют коллеги-мужчины, просто не обойтись – без женской 
организованности, самодисциплины, опыта работы с людьми, а порой и недостающей 

сильной половине тактичности. 
Некоторые из них возглавляют ветеранские организации на предприятиях, где раньше трудились. 

Как, например, Зоя Ивановна Воронина из треста «Мосстрой-7», которой в этом году исполнится 
90. Но солидный возраст не мешает ей 18 лет подряд отстаивать права ветеранов своей «первички». 
Где ее так и называют – «наша боевая подруга», – возможно, не догадываясь, что Зоя Ивановна не 
только обладает боевым характером, но и награждена тремя юбилейными медалями «За Победу в 
Великой Отечественной войне». В годы войны она работала в колхозе Владимирской области, а затем 
в тресте «Мосстрой № 7» прошла путь от лаборанта до начальника лаборатории контроля качества 
стройматериалов и конструкций. Производила исследования и экспертизу, выявляла недостатки 
или несоответствие материалов утвержденным требованиям. Кроме того, Воронина с сотрудниками 
лаборатории занималась исследованием новых материалов и конструкций, после чего готовила ре-
комендации по использованию их на строительных объектах Москвы.

В этом номере мы расскажем и о других заслуженных участницах Фонда ветеранов-строителей, 
которые за долгий путь в своей отрасли не раз с успехом проходили проверку на «прочность кон-
струкции», экзамен на стойкость характера, профессионализм и человечность. 

Проверка на прочность
Женщины – ветераны Стройкомплекса столицы обладают  
завидной стойкостью характера

Татьяна Филиппова с Евгением Евтушенко 
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  Алина Ажанова

Родилась Галина за год до Ве-
ликой Отечественной войны. 
У родителей было четверо де-
тей, она старшая и три брата. 
Отец вернулся с фронта инва-
лидом, без ноги. Трудное по-
слевоенное детство заставило 
быстро повзрослеть, Галя 
пошла работать.  

Московский завод режущих инструментов 
«Фрезер» им. М.И. Калинина был крупнейшим 
предприятием в СССР с многотысячным кол-
лективом. Кадровые рабочие восприняли юную 
красотку с недоверием: посмотрим, на что ты 
способна... Но девушка не растерялась – сразу 
встала за станок и начала осваивать профессию 
фрезеровщицы. Схватывала все на лету и быстро 
стала выполнять норму наравне с опытными 
станочниками. А после смены бегала с подругами 
в хоровой кружок – петь любила. 

«Однажды на завод приехали из хора имени 
Пятницкого и послушали, как мы поем. И меня 
пригласили в знаменитый коллектив, – расска-
зывает Ганина. – Но, к сожалению, пришлось 
отказаться – все-таки на заводе была приличная 
зарплата, а семье надо было помогать».

Достижению успехов в профессии способ-
ствовал технический склад ума девушки. Неуди-
вительно, что вскоре она поступила в Москов-
ский инструментальный техникум на вечернее 
отделение и после окончания учебы получила 
специальность инженера-технолога.

Муж Галины работал на ЗИЛе в конструк-
торском бюро. А когда родился сын Алешка, 
молодой семье завод выделил двухкомнатную 
квартиру. В общем, все складывалось по-совет-
ски благополучно. Через год по совету знако-
мых Галина пошла на Опытный завод ремонт-
но-строительных машин, связав свою жизнь со 
строительной отраслью. 

В 1960-х в столице развернулось массовое 
жилищное строительство, над городом стали 
появляться высотные краны, которые надо было 
обслуживать. К предприятию присоединили за-
вод «Мосремстроймаш», который стал крупным 
производственным объединением. Начальни-
ком технического отдела назначили Ганину. 
«Мы сами не строили дома, но обеспечивали 

ремонт строительно-дорожных 
машин. Еще выпускали довод-
чики для открывания дверей, 
без которых не обойтись ни в 
одной новостройке. Позже стали 
делать легкие строительные 
конструкции, которые можно 
было быстро собирать в новом 
микрорайоне рядом с жильем, 
например, универсам или спор-
тивный зал», – рассказывает 
Галина Алексеевна. В 1974 году 

активную работницу избрали освобожденным 
председателем профсоюзного комитета трехты-
сячного коллектива, где она проработала 21 год 
и даже была награждена орденом «Знак Почета».  
А в 1990-х завод перестал существовать. 

Жизнь круто менялась. На новый виток вы-
шла и карьера Галины Ганиной – она перешла на 
работу в Московский горком профсоюза, затем 
ее избрали председателем аппарата горкома 
профсоюза строительных организаций Москвы. 
В аппарате было много дел, социально ориенти-
рованных задач. При горкоме функционировал 
культурный центр «Октябрь», студия бальных 
танцев, детские кружки – все требовало забот. 

Курировали 42 пионерских лагеря. Галина 
Алексеевна ездила в каждый на открытие смены, 
вместе с врачами, пожарными и другими служ-
бами занималась приемкой лагеря. Каждую 
деталь проверяла. «Приходишь в отряд и смо-
тришь, чтобы в палате всем хватало тумбочек, 
были сушилки для обуви, обустроены чемодан-
ные, чтобы в душевых пол не скользкий. Здесь 
нет мелочей, это же дети», – говорит Ганина.  

Сорок лет на профсоюзной работе, 55 лет 
общего стажа – в эти цифры укладывается не 
только трудовая деятельность, но и семейные 
ценности. «Внуку уже 31 год, – улыбается она, – 
пошел по моим стопам: окончил строительный 
институт, работает в «Мосинжпроекте». 

Галина Алексеевна активно участвует в дея-
тельности Общественного совета Фонда ветера-
нов-строителей Москвы: «Ну не сидеть же дома 
или грядки копать. Хотя у меня есть небольшой 
участок земли и щитовой домик, но дачей ро-
скошной не обзавелась. И не надо. Зато люди 
с завода до сих пор звонят и благодарят, что я 
кому-то в свое время квартиру выхлопотала.  
И совесть спокойна. Песню люблю затянуть под 
настроение в хорошей компании. Я так живу».
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Песня строить и жить помогала
Галина Ганина измеряет жизнь не «квадратами» недвижимости, 
а благодарностью людей

Судьбы ее простое полотно
Татьяна Филиппова не растеряла качеств  
комсомольского лидера и усвоила урок наставника

«Запомни, главное на производ- 
стве – это люди. И не вообще,  
а каждый конкретный человек.  
Надо уметь его выслушать, отклик-
нуться, помочь». И это самое полез-
ное, что я усвоила на всю оставшуюся 
жизнь». 

МНЕНИЕ

У БКЛ ВПЕРЕДИ ЕЩЕ МНОГО 
ЮБИЛЕЕВ И БОЛЬШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ И ИНТЕГРАЦИИ 
В РАЗВИВАЮЩУЮСЯ ТРАНСПОРТНУЮ 
ИНФРАСТРУКТУРУ МЕГАПОЛИСА. ТАК, СО 
СТАНЦИИ БКЛ «НАРОДНОЕ ОПОЛЧЕНИЕ» 
МОЖНО БУДЕТ ПЕРЕСЕСТЬ НА РУБЛЁВО- 
АРХАНГЕЛЬСКУЮ ЛИНИЮ МЕТРО, КОТОРАЯ 
ПРОТЯНЕТСЯ НА СЕВЕРО-ЗАПАД СТОЛИЦЫ. 
«НОВАТОРСКАЯ» СТАНЕТ ПЕРЕСАДОЧНОЙ 
НА ОДНУ ИЗ САМЫХ ПРОТЯЖЕННЫХ ИЗ 
СТРОЯЩИХСЯ РАДИАЛЬНЫХ ЛИНИЙ – 
ТРОИЦКУЮ. ПЕРСПЕКТИВНАЯ БИРЮЛЁВСКАЯ 
ЛИНИЯ ПОДЗЕМКИ БУДЕТ ИМЕТЬ СВЯЗЬ  
С БКЛ ЧЕРЕЗ СТАНЦИЮ «КЛЕНОВЫЙ БУЛЬВАР»

АНДРЕЙ  
БОЧКАРЁВ,   

заместитель мэра  
Москвы по вопросам 

градостроительной поли-
тики и строительства 
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БОГАТЫЕ НАСЛЕДНИЦЫ
Отправной точкой путешествия 

по «Городу женщин» является арка 
Третьяковского проезда. Именно 
отсюда открывается лучший вид на 
бывший доходный дом наследниц ку-
печеской династии Хлудовых. После 
смерти отца Герасима Ивановича че-
тыре сестры – Александра, Клавдия, 
Прасковья и Любовь – унаследовали 
большое состояние. И вложили его 
в дело, построив комплекс из бань, 
гостиницы и доходного дома в рамках 
целого квартала.  

«Сложно сказать, глядя на нынеш-
нее здание Министерства транспорта 
(оно занимает сегодня бывший до-
ходный дом), что постройка родом из 
XIX века. Фасад был модифицирован, 
чтобы избежать неуместного «купече-
ского духа». Сегодня это больше по-
хоже на типичное административное 
здание советской эпохи, чем на яркий 
образец эклектики с элементами ба-
рокко», – отмечает Любова.    

Расположенные рядом Хлудов-
ские бани считались в те времена ро-
скошными и дорогими. Помпезный  
интерьер с лестницей, как в парижской 
«Гранд-опера», и бассейн-аттракцион 
на верхнем этаже привлекали успеш-
ных деловых мужчин, которые все 
чаще обсуждали текущие дела и за-
ключали сделки… в бане. Наследницы 
вывели бизнес на новый уровень. 

ПРИБЫЛЬНЫЙ ЖЕНСКИЙ 
БИЗНЕС

Прямой конкуренткой Хлудовым 
была еще одна продолжательница бо-
гатой династии – Вера Фирсанова. 
Ее перестроенные в 1884–1886 годах 
Сандуновские бани тоже пользова-
лись большим успехом у столичной 
публики. Здесь бывали артисты и пи-
сатели, удачливые дельцы и высоко-
поставленные чиновники. 

«Почему именно бани? Мужчины 
любили мыться, а женщины знали, 
как на этом заработать. А если се-
рьезно, то бани были действительно 
очень прибыльным бизнесом. Водо-
провода еще не было. Белье можно 
было постирать только в Москве-реке. 
Бани как часть культуры имели боль-
шой спрос», – говорит экскурсовод. 

Стоимость посещения варьирова-
лась от пяти до 50 копеек, что при-
мерно сопоставимо с нынешними 450 
рублями и 4,5 тысячи рублей. Ясно, 
что основной доход обеспечивали бо-
гатые посетители. Но именно внутрен-
нее убранство, созданное в согласии с 
тонким женским вкусом, оправдывало 
эту цену. 

МИЛЛИАРДНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ  
С именем Веры Фирсановой свя-

зано еще одно известное строение – 
Петровский пассаж, вторая крытая 
торговая улица в Москве. Как и все 

женщины, Фирсанова отлично по-
нимала, каким должно быть место, 
где легко и приятно тратить деньги 
в любую погоду. Действительно, в 
момент открытия Петровский пас-
саж произвел настоящий фурор. 
Особенно впечатляли стеклянные 
перекрытия, дающие эффект напол-
ненности пространства воздухом и 
светом. Долгое время их автором счи-
тался московский инженер Владимир 
Шухов, но последние исследования 
это опровергают. 

«Если говорить о вложениях в 
строительство, то речь идет о мил-
лионах. Точная смета, возможно, 
сохранилась в архивах, но порядок 
цифр примерно такой. Об этом сви-
детельствует тот факт, что Фирсанова 
сумела выплатить ровно миллион 
своему первому мужу, который про-
играл Сандуны. Деньги позволили ей 
остаться хозяйкой бань и получить 
развод. В нашей системе координат и 
цен это миллиардные инвестиции», – 
замечает специалист.     

АЭРОГРАФИЯ В ПРОМЫШ-
ЛЕННЫХ МАСШТАБАХ 

С Петровским пассажем связана 
история еще одной женщины. Это 
Людмила Маяковская, сестра зна-
менитого поэта, которая начинала 
здесь карьеру. Она была феноменаль-
ным художником по ткани. Людмила 

переняла у французских модисток 
один из способов распыления кра-
ски на ткань – аэрографию. Но если 
иностранки могли покрасить таким 
образом только отрез в полтора-два 
метра, то Маяковская масштабиро-
вала технологию и использовала ее, 
чтобы преобразить километры ткани. 

«Сложно переоценить тот вклад, 
который внесла Людмила Маяков-
ская в советскую легкую промышлен-
ность. Ученики художницы еще долго 
работали на ткацких предприятиях 
Советского Союза и двигали вперед 
отечественное производство», – го-
ворит Варвара Любова.      

ФАБРИКА НОВАТОРОВ
Здание Московского архитектур-

ного института является еще одним 
центром притяжения выдающихся 
женщин, которых в будущем назо-
вут амазонками авангарда. В стенах 
бывшей городской усадьбы графа 
Воронцова в 20-е годы XX века рас-
полагались мастерские Высших ху-
дожественно-технических курсов, 
или ВХУТЕМАС. Например, здесь 
училась Варвара Степанова, позд-
нее создавшая уникальные геоме-
трические принты, функциональ-
ную производственную одежду для 
пожарных, пилотов и врачей. Она 
же стала дизайнером журнала «Со-
ветская женщина». 

Ее сокурсница – Лидия Комарова, 
архитектурные идеи которой значи-
тельно опередили свое время. Ди-
пломной работой Комаровой был так 
называемый витой небоскреб. Чтобы 
реализовать подобное, потребова-
лось почти полвека. Идеи архитек-
тора получили воплощение в башне 
«Эволюция» в «Москва-Сити», зда-
нии «Закрученный торс» в Мальмё и 
башне «Инфинити» в Дубае. Лидия 

Комарова стала автором и руководи-
телем проекта главного здания МГТУ 
им. Н.Э. Баумана. 

«ВХУТЕМАС подарил мастеров 
и мастериц, которые в буквальном 
смысле трансформировали обще-
ство и среду, в которой мы живем. 
Выпускники занимались научными 
исследованиями, теорией цвета. Все 
это впоследствии нашло применение 
в самых разных сферах жизни», – 
подчеркивает гид. 

СКВЕР ДЛЯ БАЛЕРИНЫ
Зеленый пятачок в плотном окру-

жении домов на Большой Дмитровке 
сегодня носит имя балерины Майи 
Плисецкой. Сквер является конечной 
точкой маршрута «Город женщин». 
В отличие от других объектов, ко-
торые появились благодаря идеям и 
инвестициям богатых москвичек, это 
место, наоборот, не было застроено 
в память о выдающейся балерине. 

«Участок земли находится в ша-
говой доступности от Кремля. И 
конечно, сюда просится дом, гости-
ница или магазин. Строительство 
даже начиналось, но что-то пошло не 
так. Со временем на стенах появился 
мурал (произведение искусства, на-
рисованное на стенах внутри или 
снаружи зданий. – «МП»), а затем и 
памятник танцовщице», – заключила 
специалист. 

По мнению Варвары Любовой, 
влияние женщин на архитектуру и 
искусство Москвы можно долго ис-
следовать и находить в любой эпохе. 
Даже если женщины не являлись ав-
торами, архитекторами или дизайне-
рами, они генерировали идеи, вкла-
дывали деньги, развивали тенденции 
и создавали моду. Или просто находи-
лись рядом с мужчинами, вдохновляя 
творить и создавать. 

  Антон Размахнин

В русском языке слово «город» 
мужского рода (тогда как, ска-
жем, во французском – жен-
ского). Но это, конечно, в чистом 
виде грамматическая услов-
ность. Особенно сейчас: полты-
сячелетия назад можно было 
бы сказать, что оборона кре-
постных стен – дело мужское. 
А в наши дни город отличается 
от не-города вовсе не стенами и 
башнями, а специфической вы-
сокоплотной средой обитания, 
настроенной на коммуникацию 
множества незнакомых людей 
друг с другом. И в этом качестве 
у города практически полностью 
женское лицо. Это не так уж 
трудно увидеть, если вдумчиво 
всмотреться хотя бы в новую и 
новейшую историю Москвы. 

В 
качестве отправной точки 
вспомним, какие социаль-
ные роли играла раньше 
и играет сейчас женщина. 
Применительно к россий-

ской столице хронология выглядит 
так: до первой четверти XIX века вклю-
чительно речь идет о традиционных 
гендерных амплуа – девица на выданье 
под контролем родительской семьи, 
затем хозяйка дома, хранительница 
хозяйства (особенно важно для про-
стых сословий) и семейной репутации 
(прежде всего для аристократок). 

Но ближе к середине позапро-
шлого столетия ситуация начинает 
сдвигаться, и женщины (а потом и 
незамужние девушки) становятся все 
более независимыми горожанками. 
Постепенно для них открываются 
возможности шопинга, поездок на 
общественном транспорте, отдыха в 
кафе, парках и других городских заве-
дениях. Неотъемлемым правом – без 
оглядки на то, что это кому-то кажется 
неприличным – город становится для 
женщины уже в первой половине ХХ 
века, в советские времена...

Учитывая эту хронологию, трудно 
считать совпадением то, что многие 
привычные для нас элементы го-
родской среды появляются именно 
тогда, когда городом «овладевают» 
женщины. Причем прежде всего – жен-
щины из просвещенных и влиятель-
ных сословий (у крестьянок и мещанок 

не было возможности сидеть дома и 
раньше – а значит, они пользовались 
городом и в его «изначальном» виде).

КОГДА ПОКУПКИ СТАЛИ 
ОТДЫХОМ

В старозаветной Москве покупки 
были делом весьма утилитарным: в 
«ряды», или в город, за продоволь-
ствием или необходимым в доме при-
пасом самолично ходили только хо-
зяйки невысокого звания – в семьях 
с каким-никаким положением эта 
функция препоручалась прислуге.  
И даже ярмарки как развлечение пред-
назначались все-таки для простона-
родья: ни на какую ярмарку, скажем, 
московская барыня или барышня 
пойти не могла. 

А вот в модные лавки – первона-
чально французские, на Кузнецком 
мосту, а затем и отечественные ком-
мерсанты подключились – стали ма-
ло-помалу ездить и лично барышни 
и барыни с положением, такие как 
Софья из «Горя от ума». Конечно, 
забирать готовую вещь можно было 
послать и Лизу – она с удовольствием 
прогуляется по городу; но ведь до 
этого нужно было выбрать фасон и 
примерить, да не по одному разу!

И кто единожды распробовал удо-
вольствие от того, что потом назовут 
«шопинг», – те уже не могли и не хо-
тели от него отказываться. Модных 
лавок становится все больше – и их 
эволюция в течение всего XIX века 
идет именно «с женской точки зре-
ния».

Ходить по разным магазинам, на-
матывая версты по городу – неудобно, 
а большую часть года еще и мокро или 
холодно. Поэтому начиная с середины 
позапрошлого века в Москве появля-
ются пассажи. На том же Кузнецком 
мосту, потом Петровский, потом…  
А потом и сами ряды в Китай-городе, 
много веков бывшие царством «ути-
литарных» покупок, превращаются в 
грандиозный пассаж. Где все магазины 
под одной крышей, где тепло, чисто, 
есть все необходимые удобства… 

И мороженое, кстати. Да. Мороже-
ное в ГУМе – оно ведь изначально не 
для детей, а для взрослых покупатель-
ниц, желающих немного отдохнуть 
между посещением разных магазинов 
и перекусить сладким. И фонтан –  
для того же: вместо кондиционера 
летом создавать прохладу, чтобы «шо-

питься» было удобнее. Ну, согласимся: 
разве нужны были бы такие нюансы 
мужчинам? 

В советские годы – при формально 
замечательном равенстве полов, а мо-
жет быть, именно что из-за этого – 
никто не занимался приспособлением 
магазинов под нужды женщин. И ре-
зультаты, к поздним советским годам, 
налицо: необходимость для хозяйки 
дома после работы обойти несколько 
магазинов (в одном всего сразу не ку-
пишь!), отстоять там очереди, донести 
домой до 20 кг продуктов была пыт-
кой. Как и металлические заборчики 
секций универмагов: вход только по 
пять человек, остальные давитесь в 
коридоре…

Как только настали новые времена, 
магазины снова стали адаптироваться 
к своей «коренной» аудитории: в де-
вяностые на Тверской, а в нулевые 
в Столешниковом и Третьяковском 
появились бутики – места не только 
покупок, но и времяпрепровожде-
ния для богатых москвичек. Для 
среднего же класса (а потом и ниже 
среднего) – в Москву пришли их ве-
личества торговые центры, начиная 
с «Охотного ряда» и дальше, дальше, 
дальше. Вновь сработала формула: 
хотим, чтобы все под одной крышей.  
А вот посетительницам бутиков – 
тогда поголовно автовладелицам – 
вполне подходили и отдельно стоящие 
заведения. 

В наши времена торговля в Москве 
продолжает меняться в ту сторону, 
куда ее меняют женщины-покупа-
тельницы. Это именно они распро-
бовали несколько лет назад новую 
модель: «заказала на маркетплейсе – 
примерила в пункте выдачи заказов – 
отправила назад» (кстати, вспом-
ним: один из мощнейших современ-
ных маркетплейсов, внедривший в 
России такую модель, основала тоже 
женщина!). И вот уже будущее торго-
вых центров (ну, многих из них) – под 
вопросом: посетительницам, особенно 
в условиях деавтомобилизации мега-
полисов, стало не так удобно. 

ЕХАТЬ НУЖНО  
С КОМФОРТОМ

Кстати, о транспорте. Волшебным 
образом общественный транспорт 
появляется в Москве в то же время, 
что и покупательницы модных лавок.  
И сразу начинает эволюционировать в 

сторону удобства. От чудовищных с 
точки зрения эргономики и грязи 
«линеек», они же «гитары» середины 
XIX века (был такой вид экипажей: 
скамейка на колесах, где предполага-
лось сидеть спина к спине в два ряда 
боком по направлению движения), – 
до закрытых от брызг и ветра вагонов 
конки, а затем и трамвая. 

Константин Паустовский, в юности 
работавший кондуктором на москов-
ском трамвае (от него мы теперь, к 
счастью, знаем «кухню» этой профес-
сии), вспоминал, что кольцо А (трам-
вай, идущий по бульварам) называлось 
«серебряной линией»: многочислен-
ные дамы-покупательницы арбатских 
и кузнецких лавок платили крупными 
по номиналу серебряными монетами. 
Они же и «дрессировали» кондукторов 
и вагоновожатых, приучая их жалобами 
к вежливости. 

У «медной линии» Б – по Садовому, 
как и сейчас – тоже было, кстати, жен-
ское лицо: этими трамваями ездили от 
вокзалов до московских храмов мно-
гочисленные паломницы, которых за 
характерную простонародную одежду 
называли салопницами. Простые жен-
щины приучали кондукторов к другому: 
милосердие к безденежному клиенту, 
умение объяснять, где какой 
храм находится. Тоже ведь 
эволюция!

А ближе к нашим временам – 
именно женщины в первую оче-
редь оценили чистое и абсолютно 
безопасное московское метро, 
они сделали его таким обра-
зом главным московским 
видом транспорта и стан-
дартом для всех осталь-
ных. А вот электрички 
классического образца – 
те, кто давно не бывал 
в них, могут обратиться 
к «Москве – Петушкам» 
Венедикта Ерофеева – мо-
сквички не жаловали, 
пользуясь ими лишь при 
необходимости. Именно 
поэтому внедрение ме-
трополитеновских 
стандартов на диаме-
трах МЦД в наши дни 
оказалось настолько 
действенной мерой: 
женщины опробовали 
реконструированные  
радиусы и одобрили. 

СО ВСЕМИ УДОБСТВАМИ
Что и говорить о «начинке» мо-

сковских домов: хозяйки всегда были 
самыми придирчивыми жюри для бы-
товых удобств, а в некоторых случаях 
и сами их изобретали (как Джозефина 
Кокрейн – посудомоечную машину в 
1893 году). Ведь хозяйка – именно тот 
человек, который точно знает, что цен-
тральное отопление намного лучше, 
чем ежедневно растапливаемые печи, 
а водопровод означает отсутствие не-
обходимости ходить за водой с коро-
мыслами. 

Именно дамы – и тоже из верхних 
слоев московского общества – бук-
вально вынудили владельцев доход-
ных домов завести у себя водопровод, 
канализацию, центральное отопление 
и электричество. Просто потому, что 
квартира с этими удобствами была 
намного более востребована при всех 
прочих равных (например, локации).  
А теперь догадаемся, кто именно созда-
вал спрос на квартиры с удобствами и 
«пессимизировал» те, где нужно было 
топить дровами и носить ведра...

Кстати, и в телефонизации города 
некоторым образом сильно поуча-
ствовали москвички. Без недорогой 
по тем временам рабочей силы – «те-
лефонных барышень» – было бы не-
возможно распространить проводную 
связь так быстро, как это происходило 
в первые десятилетия ХХ века. 

Уже в наши времена благодаря жен-
щинам появилась целая новая отрасль 
городского бизнеса – фитнес-клубы. 
Признаемся: мужчинам вполне хва-
тало бы (и сейчас порой хватает) под-
вальных «качалок», тем более что вот 
тут настоящее мужское братство и те-
стостероновый дух. А чистые, дизай-
нерски оформленные, с продуманной 
системой тренинга и безопасности 
фитнес-клубы нужны прежде всего 
горожанкам. Хотя, признаемся, муж-
чины со временем тоже распробовали 
этот вариант физкультуры. 

К какой сфере городской жизни ни 
обратись – освещение улиц, работа 
полицейских, озеленение и много чего 
еще, – везде как-то так получается, 
что наиболее требовательными кли-
ентами, которым действительно «надо 
больше других», оказываются именно 
женщины. Поэтому в городской среде 
мегаполиса – не только Москвы, но и 
любого в мире – очень многое сделано 
по женскому вкусу. Стало быть, именно 
благодаря ему город становится лучше. 

МОСКОВСКИЕ  ЛЕГЕНДЫ

Учим Москву хорошим манерам
Как женщины веками формируют городскую среду
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ХОДИТЬ ПО РАЗНЫМ 
МАГАЗИНАМ, 
НАМАТЫВАЯ ВЕРСТЫ 
ПО ГОРОДУ, ДАМАМ 
XIX СТОЛЕТИЯ 
БЫЛО НЕУДОБНО, 
А БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ 
ГОДА ЕЩЕ И МОКРО 
ИЛИ ХОЛОДНО. 
ПОЭТОМУ НАЧИНАЯ 
С СЕРЕДИНЫ 
ПОЗАПРОШЛОГО 
ВЕКА В МОСКВЕ 
ПОЯВЛЯЮТСЯ 
ПАССАЖИ
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Шесть историй  
о зданиях и судьбах

  Алена Рыбакова

Памятники архитектуры Москвы конца 
XIX – начала XX века можно разглядывать с 
разных ракурсов, в том числе через призму 
женских историй и судеб. На этом постро-
ена одна из экскурсий из цикла «Глазами 
инженера», которую проводит гид Варвара 
Любова. 

Сандуновские бани, здание в стиле барокко
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Московский архитектурный институт, 
бывшая усадьба Воронцова

O
VC

H
IN

N
IK

O
VA

 IR
IN

A
  /

 S
H

U
TT

E
R

S
TO

C
K

.C
O

M



МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #08  |  5 - 11 марта 2024 года МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #08  |  5 - 11 марта 2024 года14 15ОБЩЕСТВО  ТЕНДЕНЦИИОБЩЕСТВО  ТЕНДЕНЦИИ

  Дмитрий Ольшанский 

В русской культуре существует 
целое море текстов, картин, 
фильмов, не говоря уж о баналь-
ной публицистике, словом, очень 
много произведений во всех 
жанрах, которые посвящены 
одной простой теме: горьким 
жалобам на вечные проблемы 
России. Самое важное тут  
слово – «вечные». И действи-
тельно, если скорбит художник 
по-настоящему талантливый, то 
у читателя-зрителя возникает 
ощущение, что он, соприкасаясь 
с бедами и трудностями родины, 
имеет дело с какой-то бездной, 
куда можно только бесконечно 
падать, ну или бесконечно пере-
живать по этому поводу. 

Н о если выйти из сумрака, 
если слегка отстраниться 
от этого великого, но 
иногда и разрушитель-
ного обаяния русской 

культуры, то оказывается, что все у 
нас, конечно же, плохо, но вовсе не 
всегда. Или, если угодно, наши вечные 
проблемы иногда заканчиваются, а 
мы даже не замечаем этих перемен, 
поскольку поглощены уже другими, 
более свежими новостями. 

Главный и самый лучший пример – 
то превращение, которое случилось 
со словом «народ».

Что такое были в русской истории 
«народники» – в широком смысле? Это 
были интеллигенты – когда-то револю-
ционеры, а когда-то и просто писатели, 
журналисты, теоретики etc., которые 
одновременно и романтизировали 
народ, и печалились о его судьбе. Это 
было нечто очень похожее на культ ин-
дейцев в современной Америке, когда 
какое-то сообщество представляется – 
внешними наблюдателями – как стра-
дающее и таинственное, несчастное и 
мудрое одновременно. «Народ» ка-
зался, с одной стороны, религиозным, 
интуитивно постигающим какую-то 
«высшую правду», носителем правиль-
ных общинных ценностей, но, с другой 
стороны, «темным», «угнетенным», 
пребывающим в этаком нескончае-
мом средневековье. И – повторюсь – 
именно такое положение и сочетание 
качеств в этом «народе» представля-
лось незыблемым. 

Но вот закончился страшный двад-
цатый век – с его модернизацией-ур-
банизацией – и вдруг оказалось, что 
прежнего «народа» больше нет. Он 
переехал в города, обзавелся кварти-
рами, машинами, дачами, гаражами, 
кредитами и далее по длинному спи-
ску современной повседневности, – и 
применить к нему это классическое 
отношение, эту смесь жалости, восхи-
щения и негодования уже невозможно. 
Теперь народ ничем не отличается от 
народника – ну, может, книжек чуть 
меньше читал, – а так-то они носят 

одинаковые пуховики, одинаково про-
бираются из метро к дому, а потом вме-
сте едут в лифте на двенадцатый этаж, 
меланхолично уставившись в телефон. 
Конечно, такое изменение стоило до-
рого, чудовищно дорого – вспомнить 
хотя бы начало тридцатых, годы кол-
лективизации и массового бегства из 
деревень, – и тем не менее все теперь 
происходит иначе и прежние рецепты 
не годятся. 

Или другая вечная русская проб- 
лема – дороги. Сколько можно цитиро-
вать по этому поводу – хоть «дураки и 
дороги», хоть Гоголя, а можно и тексты 
советского времени, где передвиже-
ния едва ли сделались намного проще.  
И вот, больше нет и этой «русской до-
роги». Естественно, и сейчас, затеряв-
шись где-то в самой глубине России, 
можно найти достаточно грунтовок, 
разбитых асфальтовых путей в сплош-
ных ямах, но – это уже не обязательное 
правило, но, скорее, показатель того, 
что вы залезли действительно далеко. 
А так – новой нормой стали нынеш-
ние федеральные трассы, мерцающие в 
ночи длинными световыми полосами, 
окруженные торговыми центрами-мол-
лами, вызывающие скорее американ-
ские, а не старорусские культурные 
ассоциации. И даже самая грустная, 
исторически связанная с этапами ка-
торжников, да и самая пробочная – 
если говорить о выездах из Москвы – 
Владимирская дорога, – даже и она 
теперь обзавелась свежим дублером, 

так что проезд сквозь какой-нибудь 
Ногинск или Лакинск больше не яв-
ляется адом на земле для водителя. 

А уж самое тяжелое, самое, каза-
лось бы, неустранимое, знаменитое 
на весь мир – русское пьянство. Что 
может быть более «традиционным», 
чем символическая связь – «Россия – 
водка». И правда, вспоминая детство 
восьмидесятых годов, я словно бы 
вижу всех этих полупьяных, совсем 
пьяных и мертвецки пьяных людей – 
легкомысленных мужичков, которые 
то валялись по канавам, то шли по 
тротуару, постоянно и резко уезжая 
направо-налево, поскольку не могли 
удержать равновесия, а то занимали 
стратегические позиции где-то у мага-
зина или у ларька, соображая на троих. 
Все знали, что сантехнику надо дать 
бутылку, если хочешь, чтобы он отра-
ботал как следует, и мужику, который 
будет копать канаву, тоже надо дать 
бутылку, да и вообще эта самая бу-
тылка – особенно вожделенная в годы 
сухого закона, но никогда не терявшая 
своего волшебного ореола, – все время 
находилась в центре внимания. Об ал-
коголиках шутило советское кино, да и 
величайший, может быть, текст нашей 
словесности второй половины века, 
поэма «Москва – Петушки» – тоже 
обессмертила пьянство. На практике 
же, разумеется, этот красочный про-
цесс был трагичным, а совсем не ве-
селым. И, отметим, никто и никогда 
не сомневался, что усиленное горя-

чительное питье будет сопутствовать 
русской культуре всегда – или это уже 
не Россия, извините. 

И вот – все исчезло. Никто не валя-
ется по канавам. Никто не идет вам на-
встречу по улице – шатаясь так, словно 
бы вышел из разбитого космического 
корабля. Никто не соображает на троих 
у супермаркета. Так только, случайно 
увидишь подвыпившие компании в 
пятницу или субботу вечером после 
ресторана, да и все. Массовый авто-
мобилизм, мода на фитнес, мощная 
офисная загрузка, а также и общее раз-
нообразие развлечений – убили «веч-
ный» русский алкоголизм, низвели его 
на вполне банальный уровень, пониже 
многих европейских стран, и нечего тут 
больше поэтизировать. 

Таким образом, часто бывает так, 
что какая-то тягостная история из на-
шей жизни – тянется, тянется, а потом 
заканчивается, словно бы и не было ее 
никогда. И – открывается простор для 
фантазии: что из набора сегодняшних 
неприятностей окажется несуществую-
щим завтра или послезавтра? 

Но есть и кое-что подлинно вечное. 
Это плохая погода. Это сочетание 

снега, дождя, льда, грязи, словом, эта 
наша зимняя каша под ногами. Этот 
наш многократный переход через ноль, 
когда мы то замерзаем, то оттаиваем, 
то течем, то покрываемся льдом.

И его – переход через ноль – не по-
лучится объявить устаревшим.  

Его нужно просто терпеть.        

Тяготы временные и не очень

Переход через ноль 

Семь дней в городе
  Алена Рыбакова

Наступление календарной 
весны, подготовка к главному 
женскому празднику года, 
Санкт-Петербург, ставший 
ближе к столице, – об этом и 
многом другом говорили жители 
столицы в минувшие семь дней.

На прошлой неделе Москву нако-
нец-то посетило солнце. Всезнающий 
Гидромет напомнил, что солнечного 
света жители мегаполиса не видели  
с 7 февраля. Были и другие приметы 
наступающей весны. Зима начала 
«сворачиваться» – в парке «Коломен-
ское» были замечены снежные ру-
лоны. Это редкое метеорологическое 
явление, при котором природа создает 
красивые образования из снега. Ха-
рактерны они для весны, ведь для их 
создания необходимы влажный снег 
и температура воздуха около нуля. 

В Аптекарском огороде проклюну-
лись подснежники, а Московский зо-
опарк стал работать на час дольше –  
с 9.00 до 18.00. 

Магнитная буря, накрывшая 
столицу на прошлой неделе, доста-
вила массу неприятностей метео-
зависимым. А в ночь с воскресенья 
на понедельник мегаполис ждало и 
совсем необычное явление. В небе 
над Москвой можно было увидеть 
северное сияние! Всем на заметку –  
самая сильная буря месяца прогно-
зируется на 9–10 марта. Так что пло-
хое самочувствие после празднования 
Международного женского дня можно 
списать не на излишества накануне, а 
на метеорологические условия. 

Кстати, о празднике. В преддверии  
8 Марта традиционно возрастает инте-
рес к слабому полу. Например, Роскаче-
ство уже сейчас знает, чего хотят жен-
щины, – россиянки не прочь получить 
в этот день цветы, украшения и косме-
тику. Вполне прогнозируемо. А вот ис-
следование психологов несколько уди-
вило – оказывается, женщин-психопа-
ток в пять раз больше, чем считалось 
ранее. А все потому, что они лучше, 
чем мужчины, маскируются. Благо-
даря более развитым умениям мани-
пулировать и располагать к себе такие 

дамы остаются вне подозрений врачей.  
И все же эмпатов среди женщин го-
раздо больше. Например, на прошлой 
неделе девушка из Щёлково даже за-
лезла на дерево в порыве спасти кота. 
В итоге животное спустилось на землю, 
а вот отважная дама слезть самостоя-
тельно не сумела. Снимать ее пришлось 
спасателям. Другая женщина, из Лю-
берец, подобрала бездомную кошку.  

В ветклинике у нее выявили бешенство.  
В результате жители дома № 15 на 
улице Комсомольской помещены в 
карантин. И уж совсем невероятная 
история произошла в подмосковной 
Лобне. Там семья приютила кошку с 
психическим расстройством. У Аси 
(так зовут животное) кошачья шизоф-
рения, это подтвердили ветеринары. 
Кошка боится сквозняков из-за ко-

лыхания шерсти и пугается при виде 
своего хвоста – забывает, что он есть. 

Да, психическое здоровье очень 
важно. А поддерживать его помогает 
режим дня. Правда, далеко не всем это 
удается в полной мере. Например, по 
статистике, легко просыпается утром 
совсем незначительная часть москви-
чей. 71% из них встают со второй по-
пытки, 21% откладывают будильник 
еще на 3–4 раза, остальные – более 
пяти раз. Но поддержать себя можно 
и другим способом – ведь нет ничего 
более ценного, чем человеческое об-
щение. Например, исследование пока-
зывает, что шесть из десяти москвичей 
поддерживают дружбу с однокурсни-
ками, – 16% благодаря этому устрои-
лись на работу, еще 27% сами помогали 
найти ее экс-товарищам по вузу.

А если друзья живут в другом го-
роде, например, Санкт-Петербурге, 
этим летом появится отличный повод 
чаще встречаться: самолеты между 
двумя столицами станут летать каж-
дые 15 минут. В среднем в день будут 
вылетать 83 борта в одну и в другую 
сторону. И это замечательная новость. 
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Чему удивлялись, радовались и что обсуждали москвичи на прошлой неделе 

ИНВЕСТИЦИИ ПРАКТИКА

  Владимир Трегубов 

Китайская экономика несколько 
десятилетий подряд демонстри-
ровала миру высокие темпы ро-
ста ВВП на уровне 7–10% в год. 
Экономистам знакомы такие 
истории: «германское эконо-
мическое чудо» после Второй 
мировой войны, «бразильское 
экономическое чудо», опыт 
восточноазиатских «тигров» – 
Тайваня, Малайзии, Индонезии, 
Вьетнама, Филиппин и других 
стран, во многом повторивших 
японскую модель развития, 
также отличавшуюся высокими 
темпами роста ВВП. 

Ч то лежит в основе столь 
впечатляющего эконо-
мического роста? Му-
драя экономическая по-
литика? Ориентация на 

экспорт при низкой оплате труда? 
Регулирующая роль и строгий кон-
троль государства? Конфуцианская 
мораль, призывающая отдавать все 
силы работе и найти в ней способ са-
мореализации? Пока спорят эксперты, 
ясно одно – Китай создал уникальную 
модель, развивая капиталистическую, 
по сути, экономику при руководящей 
роли коммунистической партии, в ко-
торой строительная отрасль играла не 
последнюю роль.

ИСТОРИЧЕСКИЙ АСПЕКТ
«Китайское экономическое чудо» –  

плод политики реформ под руковод-
ством одного из лидеров компартии 
Дэн Сяопина после волюнтаристских 
попыток преобразовать страну пред-
седателя КПК Мао Цзедуна. Всем 
известно, что политика «большого 
скачка» и культурной революции «то-
варища Мао» закончилась развалом 
экономики и потерей квалифициро-
ванных кадров. Волюнтаристская по-
литика «товарища Мао» загнала эко-
номику в тупик. Страна нуждалась в 
новых идеях. 

Политика Дэн Сяопина – это по-
литика открытости китайской эконо-
мики для рыночных реформ, притока 
иностранных инвестиций. Сначала  в 
ограниченных масштабах, в рамках 
«специальных экономических зон» – 
Шэньчжэнь и др. Потом – в масштабе 
всей страны. Реформы Дэн Сяопина 
имели огромный социальный эффект, 
по данным Всемирного банка, около 
850 млн человек были избавлены от 
нищеты. Если раньше пределом мечта-
ний простого китайца были собствен-
ная бамбуковая хижина и велосипед, 
то теперь для него реальностью стали 
электрокары и комфортабельные квар-
тиры в современных жилых комплек-
сах с центральными коммуникаци-
ями, включая оптоволоконные сети 
и центральное кондиционирование. 
«Китайское чудо» продолжалось более 
полувека – ни одной стране мира не 
удавалось развиваться столь быстрыми 
темпами и столь длительное время. 

Этот феномен имеет также и поли-
тическое измерение – после победы во 
Второй мировой войне СССР оказывал 
КНР огромную экономическую и по-
литическую помощь. Всем знакомы бе-
гающие по дорогам России китайские 
грузовички FAW. Но не все знают, что 
для строительства производящего их 

завода First Automotive Works в СССР 
были задействованы 26 предприятий, 
200 проектных организаций для его 
создания, а на самом заводе труди-
лось более 200 советских специали-
стов. Всего в послевоенные годы в КНР 
направили более 20 тысяч специали-
стов из Советского Союза, которые 
внесли огромный вклад в создание 156 
объектов в отраслях военной промыш-
ленности, авиации, судостроения, ма-
шиностроения, энергетики, цветной и 
черной металлургии, энергетике и др.  
В вузах СССР китайских студентов 
было во много раз больше, чем вы-
ходцев из других стран.  

ОСОБЕННОСТИ КИТАЙСКОЙ 
МОДЕЛИ РАЗВИТИЯ

Китай во много опирался на со-
ветскую помощь. С началом реформ 
Дэн Сяопина страна стала привлекать 
иностранных специалистов, а также 
широко заимствовать передовой миро-
вой опыт, в том числе в строительных 
технологиях. За короткий срок Ки-
тай превратился во вторую экономику 
мира, а по паритету покупательной 
способности – в первую. 

И все это – несмотря на усилия 
США затормозить прогресс КНР. 
Причина – растущая военная и тех-
нологическая мощь КНР и претензии 
на возврат Тайваня. Под давлением 
США голландская фирма АSML (един-
ственный в мире производитель ма-
шин для производства микрочипов) 
отказалась поставлять машины по уже 
подписанным контрактам. То же сде-
лали и японские фирмы Cannon, Nikon, 
корейская Samsung, производившие 
комплектующие. Но Китай смог са-
мостоятельно, опираясь на ранее  
купленное оборудование, производить 
современные микрочипы. Это большой 
прорыв в технологическом развитии 
Китая, так как микрочипы использу-

ются и в производстве вооружений, 
электроники, сотовой и космической 
связи и так далее.

Практически Китай стал «мировой 
мастерской». Огромную роль сыграли 
два фактора: дешевизна китайской ра-
бочей силы, а также заимствование 
зарубежного передового опыта. Ко-
пирование в сфере интеллектуальной 
собственности приносит китайской 
экономике дополнительный доход в 
размере около 6 млрд долларов. 

ИННОВАЦИИ  
В СТРОИТЕЛЬНОМ СЕКТОРЕ

Китай разработал ряд передовых 
технологий в строительстве, что вы-
вело не только отрасль, но и страну в 
мировые лидеры. Например, «зеле-
ный бетон» – смесь бетона с землей, 
позволяющая вдвое сократить стои-
мость и сроки ввода зданий. Или плита 
CTS (Core Tubular Stainless) – прочный 
стройматериал, состоящий из двух па-
нелей, скрепленных трубами. Материал 
в 10 раз легче бетона, а его антикорро-
зийные свойства в 100 раз эффективнее, 
чем у углеродистой стали, что обеспе-
чивает высокую сейсмоустойчивость и 
долговечность. С помощью таких плит 
можно построить четырехэтажное зда-
ние всего за одну ночь, а 57-этажный 
дом за 19 дней! Стоит отметить и ин-
новации в модульном строительстве – 
на заводе собирают части здания, кото-
рые на стройплощадке собирают в еди-
ное целое как конструктор. Пример – 
больница «Хошэньшань» на тысячу 
коек в Ухане, построенная всего за 10 
дней во время пандемии! Эта техноло-
гия широко применяется в жилищном 
строительстве, которое обеспечивает 
жильем миллионы китайцев в условиях 
растущей урбанизации.

КНР также является лидером в тех-
нологии информационного модели-
рования зданий, китайцы первыми  

применили и 3D-печать в строитель-
стве. Используя при этом промыш-
ленные отходы, можно построить 
пятиэтажный дом менее чем за 5 тыс. 
долларов. Технология строго охраня-
ется изготовителем – любые съемки 
на объекте категорически запрещены.

ВЗЛЕТ И ПАДЕНИЕ 
ДЕВЕЛОПЕРА EVERGRANDE

Evergrande Group – крупнейший 
китайский (по некоторым оценкам – 
мировой) застройщик. Основанная 
в 1996 году компания активно ис-
пользовала и передовые строитель-
ные технологии, и заемные средства. 
В 2019 году ее активы оценивались 
в 274 млрд долларов, а капитализа-
ция – в 42,5 млрд долларов. С первых 
дней и до пандемии ковида компания 
успешно развивалась, используя стра-
тегию диверсификации. В состав ее 
бизнес-портфеля входили строитель-
ство автодорог и аэропортов, туризм и 
гостиничный бизнес, здравоохранение, 
производство элетромобилей, спортив-
ный и развлекательный бизнес. Такая 
широкая диверсификация мало кому 
шла на пользу, большинство многопро-
фильных компаний давно поняли, что 
лучше развиваться в своей нише, чем 
пытаться охватить множество сфер 
деятельности, в которых еще надо раз-
бираться. К тому же поглощения биз-

несов компания совершала на кредиты 
банков, выпуская облигации на меж-
дународных рынках. К слову, многие 
компании (включая также крупного 
девелопера КНР Logan), а также вла-
сти провинций широко привлекали 
кредиты для финансирования своих 
программ развития. Это были кредиты 
крупных иностранных банков, обли-
гационные займы, а также долговые 
сертификаты (WMP), выпускавшиеся 
заемщиком без контроля регулятора. 

И вот наступила развязка драмы – 
пандемия. Локдауны, массовые закры-
тия предприятий, городов и районов 
Китая привели к сбою поставок, на-
рушению логистических цепочек и 
росту долга, финансировать которые 
компании не могли из-за снижения 
спроса. Есть и более глубокие причины 
кризиса компании – модель развития 
Китая, ориентированная на внешний 
спрос, стала давать сбои. И если авто-
мобили и электронику довольно легко 
экспортировать, то здания и сооруже-
ния могут быть проданы только вну-
три страны, а вот как раз внутренний 
спрос в КНР стал сокращаться, спрос 
на недвижимость упал, несмотря на 
прогнозы дефицита. Основная при-
чина кризиса Evergrande Group – пере-
грев рынка недвижимости в условиях 
чрезмерной закредитованности, недо-
статочной прозрачности девелоперов, 
несоответствия сроков и ликвидности 
активов и пассивов. Согласно данным 
Moody

,
s, в конце 2020 года долг за-

стройщиков КНР достиг 800 млрд 
долларов. 

На очереди и другие крупные за-
стройщики КНР – Kaisa Group, Fantasia 
Holdings, Shimao Group, Logan Group. 
Их крах привел бы к кризису в смеж-
ных отраслях экономики Китая из-за 
высокого мультипликативного эф-
фекта строительного сектора, а также к 
краху в банковском секторе. Ситуация 
очень напоминает октябрь 2008 года 
в США – финансовые власти не стали 
спасать инвестбанк Lehman Brothers, 
чтобы спасти тех, кого еще можно 
было спасти. Так что Пекин, увидев, 
что ни снижение процентной ставки 
по кредитам, ни другие регулятивные 
меры не могут спасти Evergrande, ре-
шил пожертвовать девелопером, чтобы 
остановить кризис в отрасли и сдуть 
«пузырь» на рынке недвижимости. 

ЧТО В ИТОГЕ
В результате суд в Гонконге признал 

Evergrande банкротом из-за огромного 
долга в 300 млрд долларов и поста-
новил ликвидировать гиганта-деве-
лопера. Уместно задать вопрос: а не 
является ли кризис Evergrande неким 
«черным лебедем» для девелоперов 
во всем мире и признаком перегрева 
глобального рынка недвижимости? 
Ждет ли нас повторение 2008 года? 
Ответов пока нет. Тем временем гло-
бальные инвесторы срочно выводят 
деньги с фондового рынка КНР, в са-
мом Китае спрос на сталь упал, а цены 
на железную руду на мировом рынке 
сползли до четырехмесячного мини-
мума. А что в мире? Потери инвесторов 
только в офисной недвижимости уже 
составили 1 трлн долларов, по данным 
агентства Bloomberg. Но общие потери 
пока неизвестны, так как количество 
завершенных сделок с коммерческой 
недвижимостью упало до минимума 
за последние 10 лет. 

«Черный лебедь»  
китайской экономики 
Банкротство девелопера China Evergrande, или История о том, как вырастают и рушатся 
гиганты строительного бизнеса
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«КИТАЙСКОЕ ЧУДО» 
ПРОДОЛЖАЛОСЬ БОЛЕЕ 
ПОЛУВЕКА – НИ ОДНОЙ 
СТРАНЕ МИРА НЕ УДАВАЛОСЬ 
РАЗВИВАТЬСЯ СТОЛЬ 
БЫСТРЫМИ ТЕМПАМИ  
И СТОЛЬ ДЛИТЕЛЬНОЕ ВРЕМЯ
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